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БУДТО ПО НОТАМ
Станет больше союзных 
проектов в сфере 
культуры
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Потому что одна из них – денацификация

ТОЧНО – ВКУСНО! 
Колбаса с семечками, 
оливками и орехами –  
чем удивляют 
белорусские 
производители россиян

ФЕСТИВАЛЬ  
НА ГАСТРОЛЯХ
На ВДНХ проходят  
Дни Витебской области

БАБУШКА  
С ХАРАКТЕРОМ
У актрисы  
Елены Цыплаковой – 
новое амплуа

Российский Президент уверен: отношения между Россией и Украиной 
восстановятся, как бы этому ни препятствовал Запад

ПОКА ЦЕЛЕЙ СВО НЕ ДОСТИГЛИ
3

Владимир Путин в интервью Такеру Карлсону: 
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Президент Беларуси с ви-
зитом посетил Узбекистан. 

ШАЙБУ, ШАЙБУ!
Борт номер один из Минска 

приземлился в Ташкенте ров-
но в 17:00 в среду, 7 февраля. 
Цветы. Ковровая дорожка у 
трапа. Рота почетного кара-
ула. В парадной форме, с ру-
жьями навытяжку на летном 
поле стояли в ряд  военнослу-
жащие узбекской армии.

Из аэропорта кортеж Перво-
го в сопровождении мотоци-
клистов двинулся – угадайте 
куда? – на хоккей. У Алексан-
дра Лукашенко, как извест-
но, это любимый вид спор-
та. Сам частенько выходит с 

клюшкой на площадку в со-
ставе своей президентской 
команды.

На «Хумо Арене», крупней-
шей в Центральной Азии, его 
уже ждал Президент Узбеки-
стана Шавкат Мирзиёев. На 
открытом чемпионате Казах-
стана местный клуб «Хумо» 
принимал «Номад» из Аста-
ны. Появление двух лидеров 
на трибуне стадиона явно 
взбодрило хозяев. Они к то-
му моменту уступали – 0:1. Но 
дальше забрасывали только 

ташкентцы. К финальной си-
рене на табло горело 5:1 – в 
их пользу.

– Это Александр Григорье-
вич виноват! Он как зашел, го-
ворит: «Ну, узбеки, если про-
играете казахам…» – сказал 
после игры Шавкат Мирзиёев.

– Им болельщики нужны 
были, – улыбнулся белорус-
ский гость.

Президентам подарили 
именные хоккейные свитера 
в бело-голубых тонах «Хумо». 
Александру Лукашенко – с его 

фирменным номером «01». 
Шавкату Мирзиёеву – с циф-
рой «24», что, вероятно, пере-
кликается с его датой рожде-
ния.

ЗВОНОК В БАКУ
Президент Беларуси одним 

из первых поздравил своего 
азербайджанского коллегу 
Ильхама Алиева с победой 
на президентских выборах. 

Александр Лукашенко и 
Президент Узбекистана Шав-
кат Мирзиёев вместе позво-

нили азербайджанскому кол-
леге.

Президент Беларуси поже-
лал доброго здоровья и много 
сил для реализации всего за-
думанного на благо друже-
ственного народа Азербайд-
жана:

– В лице Беларуси вы имеете 
надежного друга, разделяю-
щего подходы к построению 
справедливых и равноправ-
ных межгосударственных от-
ношений, укреплению безо-
пасности, диалога и доверия.

ОЧЕНЬ ХОТЯТ БЕЛОРУССКОЕ КАЧЕСТВО

Александр ЛУКАШЕНКО –  
о преимуществах отечественной продукции:

 ■ Минску есть что предложить Таш-
кенту в самых разных сферах.

ПОМОЖЕМ С ОПЫТОМ
Расширение экономического взаимо-

действия и поддержка в рамках между-
народных структур   – основные темы 
переговоров во дворце «Куксарой», ре-
зиденции узбекского лидера. Сначала 
Александр Лукашенко и Шавкат Мирзиё-
ев почти два часа общались один на один. 
Затем к ним присоединились министры 
двух стран.

По словам Главы Беларуси, нынешняя 
цифра товарооборота – почти 600 мил-
лионов долларов – хоть и является ре-
кордной, не соответствует потенциалу 
взаимодействия:

– В ближайшие год-полтора надо выхо-
дить на один миллиард и смотреть вперед. 
Пока есть согласие между правительства-
ми и главами государств, надо многое 
сделать. Молодежь завтра придет к вла-
сти – она другая. У них нет этого опыта, 
они не проходили тот путь, который мы 
прошли. У нас в памяти есть все. Поэтому 
надо это время не потерять.

И Беларуси есть что предложить Узбе-
кистану. Например, в такой важнейшей 
сфере, как здравоохранение:

– Вот вчера мне Президент Узбекистана 
говорит: «Больницу открыли». Министр 
завтра готов подключиться, это же род-
дом. Надо же смертность исключить дет-
скую и особенно женскую. Это же не дело, 
что женщина умирает. А кто детей будет 
растить? Поэтому мы готовы от себя ото-
рвать, приехать, запустить как надо эту 
клинику, помочь укомплектоваться, на-
учить акушерству ваших людей. Но пока 
научим, будем вам помогать. Это святое 
дело, укомплектованный дом для женщин 
и рожениц, мы всегда перед женщинами 
обязаны что-то сделать. Поэтому мы сде-
лаем это.

«ЗЕРНО КУПИМ  
У СОСЕДЕЙ»
Белорусы и узбеки, считает Александр 

 Лукашенко, очень похожие народы:
– Толерантные, гибкие, не смотрят в 

огород чужим людям, ни у кого ниче-
го не отбирают, не собираются воевать. 
Мы трудолюбивые народы и готовы свое 
счастье сами искать и находить. В сель-
ском хозяйстве договорились о строи-
тельстве фабрик по производству мяса 
курицы, яйца. И не потому, что там не 
хватает чего-то. Мы можем это продать 
соседям. Обычный земной подход, мы 

его придерживаемся. Даже я предложил 
больше фабрик строить. Понятно сразу: 
зерно надо. Зерно мы купим у России, по 
дешевым, невысоким ценам достаточно 
зерна. Купили дешевое зерно, перерабо-
тали здесь, продали на третьих рынках. 
Наши технологии. Мы это хорошо умеем 
делать. Так почему не произвести здесь 
и не продать за забором, в Афганиста-
не? То есть мы исходим от земного и от 
потребностей узбекского народа, бело-
русского народа и соседей.

ТЕХНОЛОГИИ БУДУЩЕГО
В Беларуси, напомнил Алек-

сандр  Лукашенко, еще со времен 
СССР получили развитие различные 
 высокотехнологичные отрасли, и этот 
потенциал не только сохранен, но и при-
умножен, вопреки мнению либеральных 
скептиков:

– Особенно так называемые оппози-
ционеры, они просто сволочные, и это 
особенно характерно для некоторых в 
России. Они начинают: «Ну что там Бе-
ларусь, небольшая страна, какие-то тех-
нологии предлагают». Мы с Шавкатом 
Миромоновичем выходцы из советской 
эпохи. Эту жизнь протопали ногами по 
земле. И знаем, как было раньше. Бела-
русь в советском государстве, которое 
первым вышло в космос, была, я бы ска-
зал, самой технологичной и многопро-
фильной рес публикой. И не растратили 
это. Сохранили. И теперь имеем все то, 
что нужно технологически Узбекистану 
сегодня и завтра. Это не потому, что мы 
такие умные. А потому, что мы стоим на 
плечах гигантов, которые создали то, что 
мы сегодня имеем в Беларуси.

С ОТКРЫТЫМ СЕРДЦЕМ
Также Александр Лукашенко расска-

зал узбекским партнерам, что нынешний  
год объявлен в республике Годом каче-
ства:

– Это надолго, не только один год. Вот 
рынок открылся постсоветского простран-
ства. Особенно России. И мы сразу дер-
нулись. Китай заполонил дешевой про-
дукцией весь рынок. Не прошло и года, 
особенно уже россияне, ко мне губерна-
торы ездят, каждый день их принимаю – 
дайте белорусское, дайте белорусское. 
Мы сейчас хотим еще больше закрутить 
качество. Почему – качества белорусского 
хотят. Сейчас мы его довели до прилич-
ного уровня. И еще подтянем. Так что 
имейте в виду, у нас техника будет еще 
более качественной.

 ■ Белорусский лидер поздра-
вил Си Цзиньпина с Новым го-
дом.

Зеленый Деревянный Дра-
кон официально сменил Черно-
го Водяного Кролика. В Китае в 
ночь на 10 февраля наступил Но-
вый год по лунному календарю.  
В Поднебесной его еще называ-
ют Праздником весны. Александр 
 Лукашенко поздравил Председа-
теля КНР Си Цзиньпина:

– Покровительство Дракона тра-
диционно обещает лучшие времена 
для принятия мудрых, дальновид-

ных и смелых решений. Наступаю-
щий год – год 75-летия образования 
Китайской Народной Республики – 
будет отмечен реализацией все-
объемлющей модернизации и зна-
чимыми преобразованиями новой 
эпохи. Ушедший год стал важной 
вехой в углублении всепогодного 
и всестороннего стратегического 
партнерства Беларуси и Китая. 
Минск и Пекин вышли на еще бо-
лее высокий уровень политическо-
го доверия и координации между-
народной деятельности, расширили 
масштабы многовекторного сотруд-
ничества.

 ■ Закончился визит, как и начался, на спортивной ноте.

Лидеры рванули в горы – на уникальный горнолыжный комплекс «Амир-
сой». Крупнейший в Узбекистане и самый современный в Центральной 
Азии. Накануне страны подписали программу сотрудничества в сфере 
туризма и спорта на ближайшие два года. Договорились содействовать 
друг другу в подготовке спортсменов. Причем акцент сделан именно на 
зимних дисциплинах. Так что белорусские горнолыжники смогут готовить-
ся в «Амирсое» к престижным турнирам. Снежные маршруты пролегают 
на высоте до 2200 метров. Александр Лукашенко сам опробовал одну из 
здешних трасс. Уверенно съехал на лыжах по крутому спуску.

– Ух, красота какая! Теперь будет куда приехать, – резюмировал 
 Президент Беларуси.

МИНСК – ПЕКИН

ЛУЧШИЕ ВРЕМЕНА ДЛЯ МУДРЫХ РЕШЕНИЙ

ДЛЯ ПОЛЬЗЫ ТЕЛА И ДЕЛА

СТРАТЕГИЯ НА МИЛЛИАРД ЗА КРУГЛЫМ СТОЛОМ

БЕ
ЛТ

А

Без галстуков: Александр Лукашенко и Шавкат Мирзиёев 
сменили деловые костюмы на горнолыжную экипировку.

ПЕРВЫЕ

КРУТЫЕ 
ВЕРШИНЫ
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– Один из сенаторов сказал: 
«Нам необходимо продолжать 
финансировать Украину или же 
в конце концов американским 
солдатам придется воевать в 
Украине вместо Украины».

 ● Это провокация, причем де-
шевая, – ответил Владимир Пу-
тин. – Если у кого-то есть жела-
ние послать регулярные войска, 
это безусловно поставит челове-
чество на грань очень серьезного 
глобального конфликта. Это нужно 
Штатам? За тысячи километров от 
национальной территории! У вас не-
чем заниматься? У вас проблем на 
границе полно, проблемы с мигра-
цией, проблемы с государственным 
долгом – 33 с лишним триллиона 
долларов. Нечем заниматься – нуж-
но воевать в Украине?

А не лучше ли договориться 
с Россией? Договориться, уже по-
нимая ситуацию, которая склады-
вается на сегодняшний день, по-
нимая, что Россия будет бороться 
за свои интересы до конца. И, по-
нимая это, собственно, вернуться 
к здравому смыслу, начать с уваже-

нием относиться к нашей стране, 
к ее интересам и искать какие-то 
решения? Мне кажется, что это 
гораздо умнее и рациональнее.

 ● До сих пор шумели, кричали: на-
до добиться стратегического пора-
жения России, поражения на поле 
боя… Но теперь, видимо, осознание 
приходит, что это непросто сделать, 
если вообще возможно. По моему 
мнению, это невозможно по опреде-
лению, этого не будет никогда. Мне 
кажется, сейчас осознание этого 
пришло и к тем, кто контролирует 
власть на Западе. Но если это так 
и если это осознание пришло, по-
думайте теперь, что делать дальше. 
Мы готовы к этому диалогу.

– Может быть, следующая ад-
министрация после Джо Байдена 
захочет наладить связи?

 ● Дело не в личности лидера – де-
ло в настроениях элит. Если в аме-
риканском обществе будет пре-
валировать идея доминирования 
любой ценой, причем с помощью 
силовых акций, то ничего не изме-
нится – только будет хуже, – резю-
мировал российский Президент.

Павел РОДИОНОВ

 ■ Интервью американского 
журналиста Такера Карлсона 
с Президентом России – но-
вость номер один.

Россияне, в общем-то, ничего 
сногсшибательного не услыша-
ли – Владимир Путин свою пози-
цию излагает подробно и часто. 
А вот для американцев двухчасовая 
беседа стала открытием, ответом 
на информационный голод. Будем 
честны: кому интересно интервью с 
зависающим Байденом, ливерной 
колбасой Шольцем или Маню Ма-
кроном? Да никому. Их бы и свои 
граждане в родных странах смо-
треть не стали. У Такера Карлсона 
и Владимира Путина сотни милли-
онов просмотров. Только в Twitter 
164 миллиона было в первые сутки 
– это половина населения США. И 
все невзирая на то, что основные 
западные СМИ об этом не написа-
ли ни строчки. Разговор стал исто-
рическим – самым популярным в 
истории журналистики.

– Интервью Такера с Путиным – 
самое вирусное интервью всех вре-
мен, потому что именно этого раз-
говора больше всего боится 
провоенный истеблиш-
мент! – так отозвался 
американский акти-
вист Джексон Хинкл.

А как же знамени-
тая свобода слова, 
которой так горди-
лись американцы? Где 
она? Все только и пыта-
лись за ткнуть рот Такеру. 
Большие политики испугались 
двухчасовой беседы с Главой рос-

сийского государства. Выступали с 
осуждениями по очереди. Даже ста-
рушка Хиллари Клинтон вылезла, 
назвав Карлсона не просто «агентом 
или щенком Кремля», как осталь-
ные, а «полезным идиотом». Мол, 
он помогает Путину и вредит США. 
Журналисту пригрозили наложить 
санкции – как минимум запретить 
визиты в ЕС (напугали, ага) и во-
все закрыть въезд обратно в США.

Все это только на руку. Западные 
политики сами стали полезными 
идиотами, создав невероятную ре-
кламу этому эфиру. Для России это 
возможность обратиться не только 
к американцам и европейцам, а ко 
всей международной аудитории. У 
России не так много выходов сейчас 
– почти все каналы давно перекры-
ли. На Западе смотрят и слушают 
лишь антироссийскую пропаганду, 
которую льют в уши их «честные и 
независимые» СМИ.

Такер – лучший проводник в тот 
мир. Он помог донести российскую 
точку зрения на происходящие про-
цессы, а не только то, что выдают 
в эфир по разнарядке вашингтон-
ского обкома.

Простые американцы и европей-
цы узнали мнение российской сто-
роны без двусмысленных трактовок 
и переворачивания отдельных фраз 

с ног на голову. Узнали и сде-
лали свои выводы.

А Такеру придется дер-
жать удар. За правду его 
начнут уничтожать. Воз-
можно, тут же объявит-
ся очередная дурная ба-
ба, которая заявит, что 

он ее изнасиловал 30 лет 
назад в общественном ту-

алете «Старбакса». Сделают 
все, чтобы заглушить голос разума 
в вонючем болоте.

 ■ О чем говорил Прези-
дент России – самое глав-
ное.

ТОК-ШОУ  
ИЛИ СЕРЬЕЗНАЯ 
БЕСЕДА?
Началось интервью с во-

проса ребром Карлсона.
– 22 февраля 2022 года 

вы обратились к стране, 
когда начался конфликт в 
Украине. Сказали, что вы 
так себя повели, потому 
что решили, что Америка 
хочет совершить «атаку на 
Россию сюрпризом». Для 
многих американцев это 
звучит как паранойя. Поче-
му вы думаете, что Амери-
ка может атаковать Россию 
неожиданно? – Такер рас-
сказал о страхах, которые 
навязали западному обы-
вателю.

– Дело не в том, что Аме-
рика собиралась наносить 
неожиданный удар по Рос-
сии, я так и не говорил. 
У нас с вами ток-шоу или 
серьезный разговор?  – 
спросил Владимир Путин.

– Это прекрасная цита-
та! – рассмеялся Карлсон. – 
У нас серьезный разговор.

– У вас базовое образо-
вание историческое? Тогда 
я позволю себе – просто 
30 секунд или одну мину-
ту – маленькую историче-
скую справку дать. C чего 
начались наши отноше-
ния, откуда она взялась, 
Украина? – Президент снял 
с руки часы и положил на 
стол...

Справка вышла на 30 ми-
нут.

«Владимир Путин по-
тратил полчаса, чтобы по-
дробно изложить историю 
России и Украины за по-
следние тысячу лет. Бай-
ден не может вспомнить, 
когда умер его сын. Боже, 
помоги нам всем», «Оказы-
вается нам два года врали 
про Украину», «Вот каким 
должен быть президент», – 
пишут американцы. 

ПИСЬМА  
ИЗ ПРОШЛОГО
– ...И в 1654 году они 

начали обращаться в Мо-
скву, чтобы их забрала к 
себе,  – журналисту вру-
чили увесистую папку. – 
Чтобы вы не думали, что 
я что-то придумал, отдам 
вот эти документы. Это из 
архива, копии. Здесь пись-
ма Богдана Хмельницкого, 
он контролировал власть 
в этой части русских зе-
мель, которые мы сейчас 
называем Украиной. Он 
начал писать в Москву 

с просьбой взять их под 
сильную руку царя.

ПОДАРКИ  
С БАРСКОГО 
ПЛЕЧА
– При формировании Со-

ветского Союза, это уже 
1922 год, большевики соз-
дали советскую Украину, 
которая до сих пор вообще 
не существовала, – продол-
жил экскурс в историю 
Владимир Путин. – При 
этом Сталин настаивал 
на том, чтобы республики 
входили в качестве авто-
номных образований. Но 
почему-то основатель Со-
ветского государства, Ле-
нин, настоял на том, чтобы 
они имели право выхода 
из состава. И, тоже по не-
понятным причинам, на-
делил образующуюся со-
ветскую Украину землями, 
людьми, проживавшими 
на этих территориях, даже 
если они раньше никогда 
не назывались Украиной.

Итак, советская Украина 
получила огромное коли-
чество территорий.

– Которые вообще ни-
когда к ней никакого от-
ношения не имели, пре-
жде всего Причерноморье. 
Они когда-то, когда Россия 
их получила в результате 
русско-турецких войн, на-
зывались Новороссией. 
А после Второй мировой 
вой ны Украина получила 
еще часть не только поль-
ских до войны территорий: 
сегодня Западная Украи-
на – часть венгерских тер-
риторий и  часть румын-
ских. Поэтому у нас есть 
все основания говорить, 
что Украина в известном 
смысле  – искусственное 
государство, созданное по 
воле Сталина. Потом был 

1991 год – развал Советско-
го Союза. И все, что Укра-
ина получила в подарок от 
России, «с барского плеча», 
она утащила с собой...

Полностью лекция от 
Главы России – на сайте 
souzveche.ru. 

РУССКИЕ  
НЕ СДАЮТСЯ!
Особенно важно то, что 

российский лидер сказал 
в конце интервью:

– Рано или поздно все 
равно мы договоримся. 
И знаете что? Может, да-
же странно в сегодняшней 
ситуации прозвучит: все 
равно отношения между 
народами восстановятся. 
Потребуется много време-
ни, но это восстановится.

И привел конкретный 
пример из жизни:

– На поле боя проис-
ходит боестолкновение.
Украинские солдаты по-
пали в окружение. Наши 
им кричат: «Шансов нет, 
сдавайтесь! Выходите, бу-
дете живы!» И вдруг оттуда 
на русском, хорошем рус-
ском языке, кричат: «Рус-
ские не сдаются!» – и все 
погибли. Они до сих пор 
русскими себя ощущают. 
В этом смысле то, что про-
исходит, это в известной 
степени элемент граждан-
ской войны. И все думают 
на Западе, что боевые дей-
ствия навсегда растащили 
одну часть русского народа 
от другой. Нет. Воссоедине-
ние произойдет. Оно ни-
куда и не делось. Почему 
украинские власти раста-
скивают Русскую право-
славную церковь? Потому 
что она объединяет не тер-
риторию, а душу, и никому 
не удастся ее разделить.
Продолжение – на стр. 4.

ШУТКА 
В ТЕМУ

После интервью с 
Владимиром Пути-
ным Такер Карл-

сон сдал ЕГЭ по 
истории.

РАЗГОВОР  
ПРОИЗВЕЛ ФУРОР

ОЧЕВИДНЫЙ ФАКТ

«ПОБЕДИТЬ НАС НА ПОЛЕ БОЯ 
НЕВОЗМОЖНО ПО ОПРЕДЕЛЕНИЮ»
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ОТНОШЕНИЯ МЕЖДУ 
НАРОДАМИ ВОССТАНОВЯТСЯ

Владимир Путин буквально на пальцах объяснял  
Такеру Карлсону, как в составе Украины оказались  
исторические земли Российской Федерации.

Владимир ПУТИН – об Украине:
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 ■ Владимир Путин четко обозна-
чил первопричины конфликта, на-
ши задачи и возможности.

Такер Карлсон поинтересовался, 
с чего начались события в Украине.

 ● С госпереворота и с начала бое-
вых действий в Донбассе – вот с чего. 
И мы защищаем своих людей, себя, 
свою Родину и наше будущее, – от-
ветил Президент России. – Мы мно-
гократно, многократно предлагали 
искать решение проблем, которые 
возникли в Украине после госперево-
рота 2014 года, мирными средствами. 
Но нас никто не слушал.

 ● О расширении НАТО. Ну обещали 
же: дюйма в сторону на восток не 
будет. А потом что? Сказали: ну на 
бумаге же не зафиксировали, поэтому 
будем расширять. Пять расширений! 
Добрались до Украины. Вот интерес-
ное кино! Мы так не договаривались. 
Встал вопрос об ассоциации с Евро-
союзом. Янукович не применил, как 
просили нас американцы, ни воору-
женных сил, ни полиции. А воору-
женная оппозиция в Киеве провела 
госпереворот. Как это понимать? Вы 
кто такие вообще? – хотелось мне 
спросить тогдашнее руководство Со-
единенных Штатов.

– При поддержке кого?
 ● ЦРУ, конечно. Тех, кто не признал 

госпереворот, начали преследовать, 

создали угрозу для Крыма, кото-
рый мы были вынуждены взять под 
свою защиту. В Киеве начали войну  
в Донбассе с 2014 года, применяя 
авиацию и артиллерию против 
мирных граждан. Как же нам не 
проявлять обес покоенность тем, 
что происходит? С нашей стороны 
это было бы преступной беспечно-
стью. Политическое руководство 
США подогнало нас к черте, за ко-
торую мы уже не могли переступить,  
потому что это разрушало саму Рос-
сию. И потом мы не могли бросить 
наших единоверцев и, по сути, часть 
русского народа под эту военную 
машину.

Зачем им это надо было? Все то же 
самое можно было сделать, только 
легальным путем, без жертв, без на-
чала военных операций и без утраты 
Крыма. И мы бы пальцем не пошеве-
лили, если бы не было вот этих кро-
вавых событий на Майдане. Потому 
что мы согласились с тем, что после 
развала Советского Союза все долж-

но быть так – по границам союзных 
республик.

Что послужило триггером в послед-
них событиях? Сегодняшнее руковод-
ство Украины заявило, что они не бу-
дут исполнять Минские соглашения. 
Вам скажу: я искренне считал, что 
если все-таки удастся уговорить тех 
людей, которые в Донбассе живут, 
возвратиться в рамки украинской 
государственности, постепенно раны 
заживут. Нет, все хотели только с по-
мощью военной силы решить вопрос.

 ● Украина, получив в подарок от 
русского народа все эти юго-восточ-
ные территории, вдруг объявила, что 
русские на этой территории – нети-
тульная нация. Нормально? Это все 
в совокупности и вызвало решение 
прекратить войну, которую начали 
неонацисты, вооруженным путем. 
Мы не начинали ее в 2022-м, это 
 попытка ее прекратить.

– Достигли своих целей?
 ● Нет, мы пока не достигли. Потому 

что одна из целей – денацификация.

 ● В 1992 году доля стран «семерки» в мировой экономике 
составляла 47 процентов, – напомнил Владимир Путин, – а в 
2022 году она упала до 30 с небольшим. Доля стран БРИКС в 
1992 году составляла всего 16 процентов, а сейчас превышает 
уровень «семерки». И это не связано ни с какими событиями 
в Украине. Тенденции развития мировой экономики такими 
являются. Это будет происходить и дальше: как солнце вста-
ет – помешать невозможно, надо к этому приспособиться.

Как США приспосабливаются? С помощью силы: санк-
ций, давления, бомбардировок, применения вооруженных 
сил. Люди не понимают в вашей политической элите, что 
мир меняется по объективным обстоятельствам, и нужно 
грамотно, вовремя принимать правильные решения. Чтобы 
сохранить свой уровень, извините меня, даже если кто-то 
хочет уровень доминирования. Такие грубые действия, в том 
числе в отношении России, приводят к обратному результату.

 ● Мы же не отказываем-
ся  – это западная сторо-
на, а  Украина, безуслов-
но, сателлит США сегодня. 
Правда, я не хочу, чтобы это 
звучало как какое-то руга-
тельство или оскорбление 
кого-то, но мы же понимаем, 
что происходит.

 ● Если администрация 
Зеленского в Украине от-
казалась от переговоров, 
я исхожу из того, что они 
это сделали по указанию из 
 Вашингтона. Пусть теперь, 
если видят в Вашингтоне, 
что это неправильное ре-
шение, откажутся от него, 
найдут какой-то предлог 

тонкий, не обидный ни для 
кого. Не мы же приняли 
эти решения – там приняли 
решение, пусть они от не-
го и отказываются. Теперь 
мы должны искать выход из 
этого неправильного реше-
ния, хвосты  заносить, кор-
ректировать их ошибки? 
Они совершили, пусть ис-
правляют. Мы – за.

– То есть вы хотите до-
биться путем переговоров 
решения того, что проис-
ходит сейчас в Украине, 
правильно?

 ● Правильно. Ну упусти-
ли (украинцы), совершили 
ошибку  – пусть вернутся 

к  этому. Но почему мы 
должны суетиться и исправ-
лять чьи-то ошибки? Можно 
этот шар катать туда и об-
ратно бесконечно. Но они 
же прекратили переговоры. 
Ошибка? Да. Исправьте ее. 
Мы готовы. Чего еще-то?

– Не считаете ли вы, что 
было бы слишком унизи-
тельно для НАТО сейчас 
признать за Россией кон-
троль того, что два года 
назад составляло украин-
скую территорию?

 ● А я же сказал: пусть по-
думают, как сделать это до-
стойно. Варианты есть, но 
если желание есть.

– Готовы ли вы сказать, 
например, НАТО: поздрав-
ляю, вы победили, давайте 
ситуацию сохраним в том 
виде, в каком она сейчас?

 ● Знаете, это предмет пе-
реговоров, которые с нами 
никто не хочет вести или, 
точнее сказать, хотят, но 
не знают как. Знаю, что хо-
тят, но никак не могут по-
нять, как это сделать. До-
думались же, довели до 
той ситуации, в которой мы 
находимся. Хорошо, пусть 
теперь подумают, как это 
повернуть в другую сторону. 
Было бы смешно, если бы 
не было так грустно.

 ■ Формула для окончания боевых 
действий есть, и она очень проста.

НЕ ОТ БОЛЬШОГО УМА
 ● Переговорный процесс в Стамбуле в 

начале прошлого года не по нашей ини-
циативе завершился, – напомнил Влади-
мир Путин. – Мои коллеги во Франции и 
Германии говорили: «Как ты себе пред-
ставляешь, как они будут подписывать 
договор: с пистолетом, приставленным 
к виску? Надо отвести войска от Киева». 
Мы отвели войска от Киева. Сразу же 
наши украинские переговорщики выбро-
сили в помойку все договоренности и при-
готовились к длительному вооруженному 
противостоянию при помощи США и их 
сателлитов в Европе. Украина приняла 
под козырек указания западных стран – 
воевать с Россией до победного конца. 
И больше того: президент Украины зако-
нодательно запретил вести переговоры.

 ● Руководитель переговорной группы 
господин Арахамия на весь мир заявил: 
«Мы были готовы подписать этот до-
кумент, но приехал господин Джонсон, 
тогда премьер-министр Великобритании, 
отговорил нас от этого и сказал, что 
лучше воевать с Россией. Они нам все 
дадут, для того чтобы мы вернули утра-
ченное в ходе боестолкновений. И мы 
согласились с этим предложением».

А то, что они подчинились требова-
нию либо уговорам господина Джонсона, 
мне кажется, что это нелепо и очень пе-
чально. Потому что, как сказал господин 
Арахамия, «мы еще полтора года назад 
могли прекратить эти боевые действия, 
но нас англичане уговорили, и мы от 
этого отказались». Где теперь господин 
Джонсон? А война продолжается.

– Зачем он это сделал?
 ● Да хрен его знает, сам не понимаю. 

Общая установка была. Почему-то 
у  всех сложилась иллюзия, что Россию 
можно победить на поле боя, – от само-
надеянности, от чистого сердца, но не от 
большого ума.

ОЙ, БОЮСЬ-БОЮСЬ!
 ● Мы все время слышим: готова ли 

Россия, готова? Да мы не отказыва-
лись! – отметил Владимир Путин. – Они 
же публично отказались. Ну что же, пу-
скай отменяет свой декрет и вступает в 
переговоры.

 ● Мы говорим на этот счет и что мы до-
водим до руководства США: если вы дей-
ствительно хотите прекратить боевые 
действия, вам нужно прекратить поставки 
вооружения – все закончится в течение 
нескольких недель. Тогда можно догова-
риваться о каких-то условиях. Чего про-
ще? Чего мне Байдену звонить? О чем 
говорить или о чем упрашивать? «Вы 
собираетесь поставить такое-то оружие 
в Украину? Ой, боюсь-боюсь, пожалуй-
ста, не поставляйте». О чем говорить-то?

– Вы не будете разговаривать с укра-
инским президентом, а с американ-
ским будете? Когда вы в последний 
раз говорили с Джо Байденом?

 ● Уже не помню, когда я с ним разго-
варивал. Не помню, можно посмотреть.

– Вы не помните?
 ● Нет, а что, я должен все помнить, что 

ли? У меня своих дел полно. У нас есть 
внутриполитические дела.

МИРНЫЙ ПРОЦЕСС

ОСТАНОВИТЕ ПОСТАВКИ 
ВООРУЖЕНИЯ –  
ВСЁ ЗАКОНЧИТСЯ

КАК И СОЛНЦУ – ПОМЕШАТЬ НЕЛЬЗЯ
БРИКС

СОВЕРШИЛИ ОШИБКУ – ПУСТЬ ИСПРАВЛЯЮТ ПЛАН ДЕЙСТВИЙ

 ● Одна из грубейших стратегических ошибок полити-
ческого руководства США – использование доллара 
в качестве инструмента внешнеполитической борьбы, – 
уверен российский Президент. – Доллар – основа основ 
могущества США. Сколько ни напечатай, по всему миру 
разлетаются. А печатают-то бесконечно. Как только по-
литическое руководство приняло решение использовать 
доллар в качестве инструмента политической борьбы, 
они нанесли удар по этому американскому могуществу. 

Не хочу употреблять каких-то нелитературных выраже-
ний, но это глупость. Считаю, что полная дурь. Могу только 
объяснить самонадеянностью. Думали, что все рухнет, а 
ничего не рухнуло. Кто-то понимает это в тех же Штатах? 
Что вы делаете? Сами себе обрезаете… Сами его убиваете.

– Думаю, что это справедливая оценка.

«САМИ СЕБЕ ОБРЕЗАЕТЕ...»
О СУДЬБЕ ДОЛЛАРА
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ЦЕЛИ СПЕЦОПЕРАЦИИ 
ДОСТИГНУТЫ? НЕТ

Очередной вражеский беспилотник  
сбит из антидронового ружья  
с убаюкивающим именем «Степашка».
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 ■ Спецоперация продолжается. 
Последыши Гитлера будут уничто-
жены.

О ДЕНАЦИФИКАЦИИ

Владимир Путин:
 ● После обретения независимости 

Украина начала искать, как говорят 
некоторые аналитики на Западе, свою 
идентичность. И ничего лучше не при-
думала, как поставить во главу угла 
ложных героев, которые сотрудни-
чали с Гитлером. Бандера, Шухевич. 
И нам все время говорят: национа-
лизм и неонацизм есть и в других 
странах. Да, ростки есть, но их давят. 
А в Украине – нет, из них сделали на-
циональных героев, им памятники 
возводят, они на флагах, их имена 
кричат толпы, которые ходят с факе-
лами, как в нацистской Германии. Это 
люди, которые уничтожали поляков, 
евреев и русских. Надо эту практику 
и теорию прекратить.

Казалось бы, тонкий, он очень про-
тивный, этот вопрос. Вы говорите: 
Гитлера нет уже 80 лет. Но дело его 
живет. Надо избавиться от тех людей, 
которые эту теорию и практику остав-
ляют в жизни и стараются ее сохра-
нить, – вот что такое денацификация.

О РОССИЙСКОЙ «УГРОЗЕ»

– Обеспокоено ли НАТО тем, что 
все может перерасти в ядерный 
конфликт?

 ● Во всяком случае, они говорят об 
этом и они стараются запугать свое 
население мнимой российской угро-
зой. И думающие люди прекрасно по-
нимают, что это фейк.

– Вы можете представить сцена-
рий, когда направите российские 
войска в Польшу?

 ● Только в одном случае: если со 
стороны Польши будет нападение на 

Россию. У нас нет никаких интересов 
ни в Польше, ни в Латвии – нигде. За-
чем нам это?

– Аргумент: вот он вторгся в 
Украину, у него есть территори-
альные притязания на всем конти-
ненте. Вы недвусмысленно говорите 
о том, что таких притязаний у вас 
нет?

 ● Это абсолютно исключено. Не надо 
быть никаким аналитиком: это про-
тиворечит здравому смыслу – втяги-
ваться в какую-то глобальную войну. 
Она поставит на грань уничтожения 
все человечество. Нами все время всех 
пугали: завтра Россия использует так-
тическое ядерное оружие, завтра вот 
то использует – нет, послезавтра. Ну 
и что? Это просто страшилки для обы-
вателей. Для того чтобы выбить из 
налогоплательщиков США, Европы 
дополнительные деньги в противосто-
янии с Россией на украинском театре 
военных действий. Цель – как можно 
сильнее ослабить Россию.

О ЗЕЛЕНСКОМ

 ● Он пришел к власти на ожиданиях 
населения, что приведет Украину к ми-
ру. Но потом понял две вещи. Лучше 
не ссориться с неонацистами и нацио-
налистами, потому что они агрессив-
ные и очень активные – от них можно 
ожидать чего угодно. Запад во главе с 
США их поддерживает и всегда будет 
поддерживать тех, кто борется с Рос-
сией, – это выгодно и безопасно. Вот 
он и занял соответствующую позицию.

– У него есть свобода говорить?
 ● Хотя мы в России считаем, что все, 

что произошло после 2014 года, пер-
вичным источником власти является 
госпереворот, и в этом смысле даже 
сегодняшняя власть является ущерб-
ной. Но он считает себя президентом, 
и в этом качестве его признают и Шта-
ты, и вся Европа, и практически весь 
остальной мир. Почему нет? Он может.

О ВОЗВРАЩЕНИИ ЗЕМЕЛЬ

– Есть ли у Венгрии право забрать 
свои земли? И другие нации могут 
ли забрать свои земли и вернуть 
Украину к границам 1654 года? Вы 
Орбану говорили об этом?

 ● Никогда не говорил. Никогда, ни 
разу. Но мне достоверно известно, 
что венгры, которые там проживают, 
они, конечно, хотят вернуться на свою 
историческую родину.

ОБ ОБЩЕМ ПРО

 ● Я предложил, чтобы США, Россия 
и Европа создавали совместно систему 
ПРО. Если мы вместе будем решать 
такую глобальную стратегическую 
задачу в области безопасности, кар-
динально поменяем ситуацию в ми-
ре. В конечном итоге нас послали по-
дальше. И я сказал: но мы тогда будем 
вынуждены заниматься ответными 
мерами. Мы опередили по созданию 
ударных гиперзвуковых систем всех.

О ПОДДЕРЖКЕ США 
ТЕРРОРИСТОВ

 ● Я многократно ставил вопрос 
о том, чтобы США не поддерживали 

ни сепаратизм, ни терроризм на Се-
верном Кавказе. Однажды коллега, 
тоже президент США, говорит: у тебя 
есть доказательства? Я говорю: да. 
Прошу прощения, но так было, я про-
цитирую, он сказал: ну я им надеру 
жопу! Мы ждали-ждали – ответа не 
было. Я говорю директору ФСБ: ты 
в ЦРУ-то напиши, результат-то какой? 
Из ЦРУ пришел ответ: «мы работали 
с оппозицией в России; считаем, что 
это правильно, и будем дальше про-
должать». Смешно. Ну ладно. Мы по-
няли, что разговора не будет.

ОБ ОБРАТНОМ ЭФФЕКТЕ 
САНКЦИЙ

 ● Это нормально, с вашей точки зре-
ния: невозможность расчетов в дол-
ларах, отключение от SWIFT, ограни-
чения в отношении наших кораблей, 
перевозящих нефть, самолетов – санк-
ции во всем, везде? Самое большое 
количество, которые в мире приме-
няются, – против России. А мы стали 
первой экономикой Европы за это 
время.

ОБ ОГРОМНОЙ СЕМЬЕ

 ● Люди, которые исповедуют разные 
религии в России, они Россию считают 
своей Родиной – у них нет другой Ро-
дины. Мы вместе, это одна большая се-
мья. И ценности традиционные у нас 
очень схожи. Я сказал «одна большая 
семья», но у каждого есть своя семья, 
и это основа нашего общества. И ес-
ли мы говорим, что Родина и семья 
конкретная между собой очень связа-
ны, так оно и есть. Потому что нельзя 
обеспечить нормальное будущее для 
своих детей и для своей семьи, если 
мы не обеспечим нормальное, устой-
чивое будущее для всей страны, для 
Родины. Вот почему в России так раз-
вит патриотизм.

«НАДО ЭТУ ПРАКТИКУ  
И ТЕОРИЮ ПРЕКРАТИТЬ»

 ● Почему немцам не 
сказать: «Послушайте, 
ребята, мы вам и деньги 
даем, и оружие. Вентиль 
отвинтите, пожалуйста, 
пропустите из России газ 
для нас. Мы втридорога 
покупаем сжиженный газ 
в Европе, это роняет уро-
вень нашей экономики 
до нуля. Нет, не делают 
этого. Почему? Спроси-
те у  них, – российский 
Президент постучал по 
деревянному столу. – Что 
здесь, что в голове у них – 
одно и то же.

***
– Мир сейчас разде-

ляется на два полуша-
рия: одно полушарие 
с дешевой энергией, 
другое  – нет. Сейчас 
многополярный мир – 
можете описать альян-
сы, блоки, кто на чьей 
стороне?

 ● Вы сказали, что мир 
разделяется на два полу-
шария. Голова разделя-
ется на два полушария: 
одно отвечает за одну 
сферу деятельности, 
другое – более креатив-
ное и так далее. Но это 
все-таки одна голова. 

Нужно, чтобы и мир был 
единым, чтобы безопас-
ность была общей, а не 
рассчитанной на «золо-
той миллиард». И тогда – 
только в  этом случае – 
мир будет стабильным, 

устойчивым и прогнози-
руемым. А до тех пор, по-
ка голова разделена на 
две части, это болезнь. 
Мир проходит через 
этот период тяжелого 
заболевания.

***
– Кто взорвал «Север-

ный поток»?
 ● Вы, конечно. (Смех.)
– Я был занят в тот 

день. Я не взрывал.
 ● У вас лично, может 

быть, есть алиби, но 
у ЦРУ такого алиби нет.

***
 ● Вы сказали, что я ис-

пытываю горечь от отве-
та. Нет, это не горечь, –
акцентировал Владимир 
Путин, – это просто кон-
статация факта. Мы же 
не жених и невеста, го-
речь, обиды – это не те 
субстанции, которые в та-
ких случаях имеют место 
быть.

 ● Мир все равно поме-
няется, вне зависимости 
даже от того, чем закон-
чатся события в Украине. 
Вопрос только, как это бу-
дет происходить: болез-
ненно, быстро или мягко, 
постепенно?

 ● Мы столько сделали 
жестов доброй воли, что, 
мне кажется, исчерпали 
все лимиты.

 ■ А ведь Россия хотела вступить в НАТО.

 ● Россия добровольно и инициативно пошла на 
развал Советского Союза и исходит из того, что 
это будет понято так называемым – уже в кавыч-
ках – «цивилизованным Западом» как предло-
жение к сотрудничеству и союзничеству. После 
1991 года, когда Россия ожидала, что ее возьмут 
в братскую семью «цивилизованных народов», 
ничего подобного не произошло. США обещали, 
что не будет расширения НАТО на восток, но это 
произошло пять раз. Мы все терпели, все угова-
ривали: не надо, мы же свои теперь, как у нас 
говорят, буржуинские, у нас рыночная экономика, 
нет власти Коммунистической партии.

Был момент, когда «серая кошка пробежала». 
Ельцин ездил в США, выступал в конгрессе и го-
ворил замечательные слова: God bless America. 
Это были сигналы: пустите нас к себе. Но под-
держал Сербию. И Ельцина начали обливать 
грязью, указывать на то, что он алкоголик, ничего 
не понимает, не смыслит. Все он понимал и все 
смыслил, я вас уверяю.

Я стал Президентом в 2000 году. Думал: надо 
попробовать восстановить отношения, все-таки 
открыть вот эту дверь, в которую Россия пыталась 
пройти. На встрече в Кремле с Биллом Клинто-
ном – вот здесь рядышком, в соседнем поме-
щении, – задал вопрос: слушай, Билл, если бы 
Россия поставила вопрос о вступлении в НАТО, 
это возможно? «Думаю, что да». А вечером, ког-
да мы с ним встретились на ужине, он говорит: 
я разговаривал со своими, это невозможно.

ПОДАВАЛИ СИГНАЛЫ
ЛОЖНЫЕ НАДЕЖДЫ БУМ-БУМ, ДЕРЕВО НЕ В БРОВЬ, А В ГЛАЗ
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Американский журналист убедился, 
что в условиях чудовищных 
санкций прилавки российских 
магазинов ломятся от продуктов.
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Светлана КАМЕКА

 ■ В ночь на 26 сентября 
2022-го подорвали сразу две 
ветки крупнейших европей-
ских газопроводов «Север-
ный поток» и «Северный 
поток – 2». 

Подозреваемых 
установить не уда-
лось: Швеция за-
крыла расследо-
вание теракта на 
«Северных пото-
ках».

Очевидно, отку-
да ноги растут. «Англосаксам 
уже мало санкций, они пе-
решли к диверсиям. Они фак-

тически приступили к унич-
тожению общеевропейской 
энергетической инфраструк-
туры. Всем же очевидно, кому 
это выгодно», – заявил тогда 
Президент России Влади-
мир Путин.

Байден чуть рань-
ше публично грозился 
устроить теракт на дне 
Балтики. Совпадение? 
Не думаем. Не думают 
так и сами пострадав-
шие европейцы, но 
сказать поперек Шта-
там ничего не могут.

– Когда во всем мире 
обсуждают конкретных ви-
новных и кому выгоден был 
этот теракт, шведская про-

куратура ведет себя по прин-
ципу «ничего не вижу, ниче-
го не слышу, никому ничего 
не скажу». Это не случайно. 
Швеция проходит процедуру 
вступления в НАТО – струк-
туру американского гегемо-
низма. Как в этой ситуации 
Стокгольм может рассказать 
правду о взрывах на «Север-
ных потоках»? Ведь главный 
идеолог и страна, без участия 
которой не обошлось, – это 
Соединенные Штаты. А ис-
полнитель – Украина. Ска-
жешь правду – обретешь про-
блемы. Вашингтон такого не 
простит. Поэтому прокура-
тура Швеции пошла на под-
лог, сокрытие преступления, 

которое в первую очередь 
нанесло ущерб Германии, 
Нидерландам, Франции,  – 
раскрыл «секрет» слепоты и 
немощи горе-расследовате-
лей спикер Госдумы, пред-
седатель Парламентского 
Собрания Союза Беларуси 
и России Вячеслав Володин.

Несколько месяцев спустя 
после теракта известный аме-
риканский репортер Сеймур 
Херш опубликовал сенсаци-
онное расследование. По его 
данным, трубопроводы зами-
нировали водолазы из США 
во время учений НАТО летом 
2022 года. Судя по всему, эти 
факты есть у европейской 
разведки. Вот только стра-

ны ЕС давно превратились 
в  беззубых старух – постоять 
за себя не в состоянии.

– В результате теракта эти 
страны Евросоюза лишились 
источника дешевых энер-
горесурсов, их экономики 
стагнируют, социальные 
программы секвестируются, 
граждане столкнулись с боль-
шим количеством проблем. 
США их попросту наказа-
ли, – считает глава Госдумы. – 
«Отключив» от «Северных 
потоков», навязали свой до-
рогой газ. Втянули в войну 
в Украине. Заставили при-
нять миллионы беженцев. 
Бросили и ничем не помога-
ют. Вашингтон при помощи 
НАТО разрушает Евросоюз, а 
европейские государства из-
за утраченного суверенитета 
остаются с проблемами, кото-
рые решить непросто.

НАТО РАЗРУШИТ ЕВРОПЕЙСКИЙ СОЮЗ
Вячеслав ВОЛОДИН:

 ■ Цены на квартиры 
нужно взять под кон-
троль, а льготную ипо-
теку сделать адрес-
ной.

Ставки по госпрограм-
ме льготной ипотеки на 
покупку жилья у застрой-
щиков в России вырастут 
до 12 процентов, а ли-
миты – до 12 миллионов 
российских рублей для 
столичных регионов, до 
шести миллионов – для 
всех остальных. Условия 
по семейной, дальнево-
сточной и сельской ипо-
теке сохранятся.

– Важное решение Пре-
зидента поможет нашим 
защитникам, солдатам и 
офицерам улучшить жи-

лищные условия. На них 
теперь распространится 
действие дальневосточ-
ной и арктической ипо-
теки (до двух процентов), 
причем на всех участ-
ников СВО, а в случае 
гибели  – на их семьи. 
Ипотечные программы 
с господдержкой стано-
вятся более адресными, – 
объяснил Вячеслав Во-
лодин.

По мнению спикера 
Госдумы, льготная ипо-
тека должна иметь целе-
вой характер и отражать 
приоритеты развития го-
сударства:

– Семейная (до шести 
процентов) помогает се-
мьям с детьми приобре-
сти жилье, способствует 

улучшению демографи-
ческой ситуации. Сель-
ская (до трех процен-
тов), дальневосточная, 
арктическая, а также 
ипотека в новых регио-
нах (до двух процентов) 
обеспечивают развитие 
территорий.

Депутаты неоднократно 
обсуждали с Правитель-
ством, что недопустят 
перекос, когда ради на-
живы кто-то хватает по 
десять льготных ипотек. 
Что приводит к взлету 
цен на квартиры в ново-
стройках и вторичке.

– А те, кто действитель-
но нуждается, не смогли 
решить проблему улуч-
шения жилищных усло-
вий. Сегодня благодаря 

тому, что программы ста-
новятся более адресны-
ми, такие случаи должны 
уйти в прошлое, – сказал 
Председатель Парла-
ментского Собрания.

И обозначил еще одну 
проблему – процентные 
ставки за счет государ-
ства снижаются, а за-
стройщики тут же по-
вышают цены на жилье, 
вынуждая людей брать 
кредиты бóльших раз-
меров:

– Это недопустимо. 
Планируем обсудить во-
прос с Минстроем – цены 
на квартиры должны быть 
под контролем. Наша за-
дача – обеспечить людей 
жильем, а не застройщи-
ков – сверхдоходами.

 ■ За открытое пособничество нацистам.

Премьер-министр Канады, комментируя интервью 
Путина Такеру Карлсону, не стал отвечать на во-
прос, зачем пригласил эсэсовца Ярослава Гуньку 
на чествование в парламенте. Хоть он и пытался 
спихнуть вину на другого, выяснилось, что иници-
атором был его кабинет. Джастин Трюдо привычно 
заявил, что это «российская пропаганда», которая 
хочет «повлиять на общественное мнение, пытаясь 
исказить ситуацию».

Оснований для оправдания фашизма нет и быть 
не может, считает Председатель Госдумы:

– Преступления нацистов – вне времени и гео-
графии. Трюдо должен оставить свой пост. Всем 
нам необходимо помнить историю, уважать память 
предков, научиться отличать черное от белого и 
понимать, что поступок Трюдо несовместим с за-
нимаемой должностью.

 ■ Деньги из России к ним не потекут – в 
Госдуме хотят запретить размещать рекламу 
на любых ресурсах иноагентов.

– Поступают многочисленные обращения с вопро-
сом, почему на интернет-ресурсах иноагентов до сих 
пор размещается реклама российских компаний, – 
написал в своем Telegram-канале Вячеслав Воло-
дин. – Люди возмущены: блогеры, действующие в ин-
тересах недружественных государств и льющие грязь 
на нашу страну, по-прежнему зарабатывают деньги 
на наших гражданах, на отечественных компаниях.

Это следует как можно быстрее прекратить:
– Обсуждается законопроект, чтобы запретить 

гражданам и отечественным компаниям независимо 
от форм собственности размещать рекламу на сай-
тах иноагентов, в их соцсетях и на других интернет-
площадках. Депутаты считают необходимым лишить 
иностранных агентов всех источников доходов в 
нашей стране. А для тех, кто будет нарушать за-
прет, предусмотреть строгие меры ответственности.

Получается, накажут рублем не только предате-
лей, но и их спонсоров.

Также депутаты разработали поправки о воз-
можности признания нежелательными в России 
иностранных организаций с госучастием. Они несут 
угрозу безопасности для страны – разрабатывают 
санкции, блокируют инвестпроекты, готовя аген-
тов влияния, вмешиваются в выборы, разжигают 
национальную рознь. Сейчас правовой механизм 
распространяется лишь на иностранные неправи-
тельственные организации.

На прошлой неделе принят за-
кон, продлевающий «дачную ам-
нистию» на объекты общего поль-
зования в СНТ.

– Госдума продолжает работу, – 
сказал ее Председатель. – Пред-

ложенные изменения позволят в 
упрощенном порядке зарегистри-
ровать хозяйственные постройки, 
возведенные на дачных участках: 
бани, летние кухни. А также офор-
мить права собственности на дома, 

поделенные для проживания двух 
семей. На сложности в оформлении 
права собственности неоднократно 
обращали внимание граждане в 
своих обращениях. Предлагаемые 
меры – решение проблемы.

«ДАЧНУЮ АМНИСТИЮ» РАСШИРЯТ

ОБЕСПЕЧИТЬ ЛЮДЕЙ ЖИЛЬЕМ,  
А НЕ ЗАСТРОЙЩИКОВ – СВЕРХДОХОДАМИ

ЗАДАЧА ТРЮДО  
ДОЛЖЕН УЙТИ

СКАНДАЛ

ПРЕДАТЕЛЯМ  
ПЕРЕКРОЮТ РУЧЕЙКИ
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 ■ Нужно бороться с идео-
логией ЛГБТ ради решения 
демографических проблем.

Об этом и многом другом – 
член Комиссии Парламент-
ского Собрания по культуре, 
науке и образованию Анна 
Старовойтова.

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
И КОМПРОМИСС
– Наши страны не обошли 

стороной мировые тенден-
ции снижения рождаемо-
сти. Как изменить ситуа-
цию?

– Требуется комплексный 
подход. Конечно, действо
вать нужно без промедле
ний. В Беларуси 
своевременно кор
ректируют законы в 
разных сферах – что
бы ускорить преоб
разования в эконо
мике, социальной 
политике, которые 
влияют на демо
графическую безо
пасность. Например, сейчас 
в декретный отпуск может 
уйти папа или отчим, у без
детных пар есть бесплатная 
попытка ЭКО. Доказало эф
фективность и предабортное 
консультирование. Решить
ся на большую семью проще  
с финансовой подушкой  
безопасности – семейным ка
питалом. За каждого третьего 
и следующего ребенка госу
дарство дает 29 950 рублей.

Но этих шагов пока недо
статочно. Раньше подростки 

уже в 15–16 лет были готовы 
к «свободному плаванию», 
самостоятельной жизни. Се
годня молодой человек на
ходится в зоне комфорта, из 
которой не считает нужным 
выходить: интернет и «комму
налку» оплатят родители, есть 
крыша над головой, приготов
ленный обед и возможность 
сутками напролет заниматься 
любимым делом. Зачем заво
дить собственную семью? Во 
время стремительной транс
формации общества нужно 
быстро адаптироваться к 
новым реалиям. И здесь ста
новится важнее роль социо
культурных факторов. Супру
жеские отношения, духовное 
благополучие, дети, забота  
о старших поколениях – эти 

темы должны напол
нять информаци
онное поле наших 
стран, чтобы, видя 
позитивный пример, 
молодые люди стре
мились к созданию 
крепких союзов.

– Молодежь не 
торопится заво-

дить детей, придержива-
ясь формулы «пожить для 
себя, крепко стать на ноги». 
Отсюда проблема – родите-
лями становятся поздно.

– И причин множество. Тот 
же уровень технологий, за
действованных сторонника
ми западных идеалов. Они 
пытаются повлиять на тра
диционные социальные ин
ституты, заставить воспри
нимать в негативном свете 
здоровый консерватизм. Нуж
но изучить, как они влияют 

на информационную среду, 
на сферу соцразвития и свое
временно реагировать на 
вызовы. Появление в школах 
занятий «Основы семейной 
жизни» поможет сформиро
вать у ребят правильные ори
ентиры. Главное, не подходить 
к вопросу формально, – это 
могут быть беседы, дискуссии 
на важные темы. Педагог дол
жен показать, что семья – это 
ценность, обсуждая, что такое 
личность, ответственность, 
отношения, компромисс.

ЗАСЛОН  
ДЛЯ «РАДУЖНЫХ» 
ИДЕЙ
– В западных странах ста-

новится все более популяр-
ным течение чайлдфри. Что 
можно противопоставить?

– Жесткие преграды на пу
ти пропаганды чайлдфри, не
традиционных сексуальных 
отношений, смены пола ста
вить нужно на уровне зако
нодательства. И такая работа 
сегодня идет. В Конституции 
закрепили ориентиры, ко
торые нам нельзя потерять: 
среди них защита традици
онных семейных ценностей. 
Пропаганда бездетности ве
дет к деградации обществен
ных институтов, вымыванию 
традиционных ценностей.  
И это все не остается безна
казанным. В этом году в Бела
руси суд признал экстремист
скими материалы сообщества 
чайлдфри в соцсетях – в по
стах было разжигание вражды 
между детьми и родителями, 
призывы к искусственному 
прерыванию беременности.

– И ЛГБТ-движение в Рос-
сии уже признали экстре-
мистским.

– Это агрессивно продвига
емая идеология. Вместо при
вычных нам понятий «мама» 
и «папа» на Западе активно 
укореняются бесполые наи
менования «родитель № 1» 
и «родитель № 2». Во многих 
странах с ранних лет детям 
внушают, что кроме женщин 
и мужчин существуют еще 
некие гендеры, продвигают 
операции по смене пола. За 
немногим больше десятка 
лет из закрытого сообщества 
ЛГБТгруппы превратились в 
силу, диктующую свои «ра
дужные» убеждения целым 
странам. Запад пытается 
расшатать духовную основу 
нашего общества. Но у них 
ничего не выйдет.

– Радует, что в Беларуси 
за последние десять лет на 
11 процентов сократилось 
число разводов.

– Молодежь более взвешен
но подходит к браку и рожде

нию детей. Средний возраст 
создания семьи в 2022 году 
составил 28,7 года среди муж
чин и 26,5 года у женщин. 
Конечно, важно не попадать 
в плен иллюзий, создавая 
семью. Ведь когда вдруг вы
ясняется, что нужно менять 
привычки  психологические, 
бытовые, финансовые, – сра
зу начинаются проблемы, 
скандалы, пары распадаются. 
Беларусь более успешна по 
сравнению с другими постсо
ветскими странами по мно
гим показателям, влияющим 
на уровень качества жизни 
семьи. Среди них – расходы 
на здравоохранение, развет
вленная система государ
ственных пособий, шаговая 
доступность садиков и школ 
и многое другое. Охрана здо
ровья матери и ребенка  – 
приоритетные направления  
в медицинской сфере. К сло
ву, по данным Минздрава, 
количество абортов сокра
тилось почти на 50 процентов 
по сравнению с 2011 годом.

ПРОПАГАНДА БЕЗДЕТНОСТИ 
ВЕДЕТ К ДЕГРАДАЦИИ

Анна СТАРОВОЙТОВА:

 ■ Сотрудничество стран развивается в разных об-
ластях.

– Скоро Союзное государство отметит свое 25-летие. 
Чем можем гордиться?

– Конечно, серьезным прорывом, прежде всего в эконо
мической сфере, особенно за последние годы. Не отстают 
образование и наука, есть много перспективных проектов, 
налаживаем координацию научных школ. Это наш иммунитет 
от санкционного давления.

Нам есть чем гордиться: достижениями в космической сфе
ре, геологии, машиностроении, медицинской, сельскохозяй
ственной и других областях. Недавно ученые, разработчики 
двух стран получили премию Союзного государства в области 
науки и техники. В этом году отметили проект по изучению ге
нофонда регионов Беларуси и России, который стал основой 
разработки инновационных геногеографических и геномных 
технологий идентификации личности.

Радует, что возродился масштабный творческий проект – 
молодежный симфонический оркестр, где выступают начинаю
щие музыканты из наших стран. Недавно концерты с успехом 
прошли в Москве и Минске. Сохранение и развитие культурной 
самобытности белорусского и российского народов, объедине
ние усилий по поддержке творчества, инициатив талантливой 
молодежи делает его одним из самых масштабных.

 ■ Просмотр сцен насилия  
в кино может плохо повлиять 
на ребят с неустойчивой пси-
хикой.

– Сериал «Слово пацана. Кровь 
на асфальте» о группировках 
восьмидесятых, где без прикрас 
показаны жесткие разборки,  
в топе просмотров у молодежи. 

– Какую цель преследовал ре
жиссер? Если показать, к чему 
ведет агрессия, насилие, зло, то 
все это можно было сделать совер
шенно другими художественными 
приемами. Нельзя допустить, чтобы появились 
подражатели, совершающие поступки в духе 
киногероев. 

Конечно, фильмы, как и любое произведение 
искусства, влияют на состояние зрителя. Но 
тут все зависит от психологического и эмоцио
нального стержня. Допустим, у подростков 
стабильная психика, нет предрасположенно
сти к жестокости и агрессии и есть внутрен
няя потребность кардинально менять свою 

жизнь. Но ведь у ребенка может оказаться 
неустойчивая психика, сложности в общении 
со сверстниками, конфликты с родными, не
благоприятная домашняя обстановка, тогда 
последствия просмотра этого сериала могут 
быть совершенно непредсказуемыми. Сегодня 
очень важно укреплять тот самый внутренний 
стержень, выстраивать воспитание на тради
ционных духовнонравственных ценностях, 
уважении к родителям, значимости дружбы.

ПОСЛЕДСТВИЯ 
НЕПРЕДСКАЗУЕМЫ

ОТ ГЕНОМНЫХ 
ТЕХНОЛОГИЙ ДО МУЗЫКИ
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У тех, кто распространяет нетрадиционную идеологию, много  
противников.

ПРОЕКТЫСТЕРЖЕНЬ ВОСПИТАНИЯ
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Все герои криминальной 
телесаги закончили плохо.
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 ■ Молодежный хор экстра-
класса, реконструкция ме-
мориалов и «Поезд Памяти» 
по новому маршруту – союз-
ных проектов в сфере куль-
туры станет больше.

КЛАССИКА  
И ФОЛЬКЛОР
В прошлом году прошли вы-

ступления союзного симфо-
нического молодежного орке-
стра под руководством Юрия 
Башмета в Москве и  Минске. 
Билеты разлетелись как го-
рячие пирожки! Наши люди 
ценят искусство – это моти-
вирует продолжать в том же 
духе.

Именно поэтому депутаты 
Парламентского Собрания 
предложили по модели орке-
стра создать хор. Ожидается, 
что в него войдут 30 выпуск-
ников Московской государ-
ственной консерватории и 
20 – Белорусской академии 
музыки. Сильные голоса до-
полнят мощным репертуа-
ром – народными песнями 
и классическими компози-
циями.

– Важно разделять поня-
тия «шоу-бизнес» и «культу-
ра», – убежден председатель  
Комиссии Парламентского 
Собрания по культуре, на-
уке и образованию Нико-
лай Бурляев. – Профильным  
ведомствам наших стран сто-
ит задуматься о том, чтобы 

вывести шоу-бизнес из по-
нятия «культура». Это доход-
ный промысел, понижающий  
духовный уровень наро-
да и Союзного государства  
в целом. Но никак не искус-
ство.

По мнению парламентария, 
славянская культура с ее ты-
сячелетней историей – нечто 
недосягаемое в области му-
зыки, литературы, живописи, 
театра, кино. Это важно со-
хранить и приумножить, а не 
растворить в низкопробных 
«трех аккордах с пустыми тек-
стами».

– Сегодня как никогда важ-
но представить всему ми-
ру модель просветленной 
и гармоничной, высокой по 
устремлениям цивилизации, 
на которую будут равняться 
другие страны, – заключил 
Николай Бурляев.

Но чтобы слово стало де-
лом, нужно прилагать уси-
лия. Председатель Комиссии 
Парламентского Собрания об-
ратил внимание, что сегодня 
предложили около 40 новых 
проектов в области культуры, 
образования и науки:

– Инициативы очень труд-
но проходят, поскольку доку-
ментация, которая требуется 
от авторов проектов, очень 
громоздкая. Зачастую тре-
бования трудновыполнимы 
для творческих людей. Мы 
работаем над преодолением 
бюрократии и рыночных под-
ходов в культуре.

ПО НЕХОЖЕНЫМ 
ТРОПИНКАМ
Истинная культура  – не 

только про эстетическое на-
слаждение, но и про воспита-
ние. В прошлом году решили 
издать школьный учебник по 
общей истории Союзного го-
сударства.

– Разночтений по ключе-
вым историческим событиям 
быть не должно, – говорит 
замминистра образования 
Беларуси Александр Кадлу-
бай. – Сложно одномомент-
но создать серию учебников, 
но начинать с чего-то нуж-
но. Осенью прошел экспер-
тно-консультационный со-
вет под председательством 
Владимира Мединского и 
Игоря Луцкого. Выработа-
ли четкие рекомендации. 
Первым делом приступаем к 
формированию единых исто-

рических символов, списка 
исторических событий и лич-
ностей, значимых для общей 
истории России и Беларуси.

Ожидается, что пособие по 
общей истории выйдет уже 
в 2025-м. Но как воспитывать 
школьников сегодня? В Со-
юзном государстве много об-
разовательных проектов для 
детей.

– В этом году в Столбцов-
ском районе Минской области 
на туристическом слете собе-
рутся больше 360 учащихся 
из двух стран. Старшекласс-
никам нравится такой фор-
мат. Тут и укрепление друж-
бы между юными туристами, 
и приобщение детей к здоро-
вому образу жизни, и патрио-
тическое воспитание. Встреча 
будет тематической – к 80-ле-
тию освобождения Беларуси 
от немецко-фашистских за-

хватчиков. Программа про-
должится гражданско-патрио-
тической акцией в Брестской 
крепости.

Кроме того, в этом году 
готовят слет юных эколо-
гов. Сотня ребят соберется 
в роскошном Национальном  
парке «Нарочанский» на бе-
регу крупнейшего озера Бе-
ларуси.

По традиции стартовал «По-
езд Памяти». Маршрут сле-
дования в этом году немного 
изменили, добавили новые 
города и регионы, однако от-
правная точка – неизменно 
Брест. В этом сезоне участни-
ки захватывающего патрио-
тического путешествия будут 
заполнять путевые дневни-
ки, а на экскурсиях во время 
остановок их ждут истории о 
подвигах солдат Великой Оте-
чественной.

 ■ Беларусь и Россия должны вместе бо-
роться против расчеловечивания.

Замысел Божий относительно создания человека 
заключался в том, что он существо одухотворен-
ное, – необходимо помнить об этом и возвращаться 
к истокам. Такое мнение высказал митрополит 
Минский и Заславский, Патриарший Экзарх 
всея Беларуси Вениамин на встрече с депутатами 
Парламентского Собрания в Свято-Елисаветин-
ском женском монастыре в Минске. 

– Сейчас вошел в обиход неприятный термин 
«расчеловечивание», – обратил внимание пред-
стоятель Белорусской православной церкви. – Со-
временный мир предлагает абсолютную свободу, 
при которой человек порой теряет самые главные 
свойства, ему присущие, – скромность, уважение к 
другим, нравственные принципы. Беларуси и России 
нужно вместе противопоставить свои убеждения 
и традиции, которые передавали как богатейшее 
духовное наследие из поколения в поколение.

Журналисты и учителя должны объединять уси-
лия, чтобы напоминать о наших ценностях. 

– Много говорим о том, как решить демографи-
ческую проблему и помочь современной семье. 
Это важно. В тех странах, где у духовной состав-
ляющей крепкие позиции, где ее утвердили на 
государственном уровне, хорошие результаты.

Нужно снимать больше художественных филь-
мов о семьях: 

– Чтобы там не было нескромных сцен, но было 
больше красоты супружеской жизни. Действовать 
нужно сообща. У российского кинематографа боль-
ше возможностей – ему и адресуем пожелание.

 ■ Скульптуру на Мамаевом кургане пред-
лагают обновить за счет средств союзного 
бюджета.

Союзное государство щедро вкладывается в со-
хранение материального наследия. Чего только 
стоит масштабная работа по реставрации 
и музеефикации Брестской крепости, куда 
нескончаемым потоком устремляются благо-
дарные потомки освободителей.

Не так давно в Парламентское Собрание 
обратилась администрация Волгоградской 
области с просьбой помочь в реконструк-
ции скульптуры «Стоять насмерть!» на 
Мамаевом кургане. Прототипом несо-
крушимого воина на пути фашистов стал 
маршал Советского Союза командующий 
62-й армией Василий Чуйков.

– Скульптура нуждается в обновлении. 
Музей «Сталинградская битва» до 
июня подготовит проект реставра-
ции, – рассказал сотрудник Депар-
тамента музеев и внешних связей 
Министерства культуры России 
Андрей Кузнецов. – Очень на-
деемся на поддержку со сто-
роны Союзного государства.

На белорусской земле 
в ближайшее время в рабо-
ту хотят запустить сразу не-
сколько проектов.

– Это реконструкция 
здания под инфор-
мационный центр 
экскурсионного 
обслуживания 

мемориального комплекса «Тростенец», – рассказал 
первый замминистра культуры Беларуси Валерий 
Громада. – Еще один серьезный проект – реконструк-
ция трапезной Спасо-Евфросиниевского монастыря.

Все знают, что Полоцк – колыбель православия в 
Белой Руси. В 1125 году святая княгиня Евфросиния 
здесь основала женскую обитель, действующую по 

сей день.
Член Комиссии Парламентского Со-

брания по культуре, науке и образо-
ванию Ольга Германова посоветовала 

авторам проекта по реконструкции 
уточнить название:

– Знаю, что документы по этой 
инициативе в высокой готовности. 
Однако если мы хотим получить 
одобрение и финансирование, 
то название должно быть та-
ким: «Воссоздание историко-
культурного объекта «Трапез-
ная Спасо-Евфросиниевского 

монастыря». Мы же говорим не 
просто о месте для приема пи-
щи, а о конкретном историко-

культурном объекте.
Кстати, при союзной под-

держке в Полоцке готовят 
масштабный экономиче-

ский форум «Покровские 
встречи». Пройдут сразу 
три культурных фестива-

ля – «Певчее поле», 
«Колокольный звон» 
и фестиваль религи-
озного кино и видео-
контента.

СТОЯЛИ НАСМЕРТЬ РЕСТАВРАЦИЯ

ВОЗВРАЩЕНИЕ К ИСТОКАМ
ТРАДИЦИИ
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БУДТО ПО НОТАМ

Фотобанк Лори

Молодым талантам 
помогут признанные мэтры 
Союзного государства.

Каменный защитник 
символично закрывает 
собой «Родину-мать», 
встав на пути врага.
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Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Граждане поддержали действую-
щего Главу государства – при явке 
в 76,73 процента Ильхам Алиев на-
брал около 92 процентов голосов 
избирателей.

7 февраля в Азербайджане прошли 
внеочередные выборы Президента. 
Голосование было намечено на апрель 
2025-го, но национальный лидер не 
стал дожидаться окончания срока пол-
номочий. В качестве наблюдателей 
в Баку работала и делегация Парла-
ментского Собрания.

– С утра на участках людей было 
много. Гражданам приходилось какое-
то время подождать своей очереди. 
Выборы проходили в спокойной, до-
брожелательной атмосфере, процесс 
голосования организовали хорошо. 
Были шероховатости, но несуще-
ственные. Серьезных нарушений мы 
не видели, – рассказал член Комис-
сии Парламентского Собрания по 
безопасности и обороне Валерий 
Гайдукевич.

Явка оказалась высокой – 76,73 про-
цента. Как и результат победителя – 
около 92 процентов голосов отдали за 
Ильхама Алиева. На этот раз выборы 
проходили также в недавно присоеди-
ненном Нагорном Карабахе.

– Граждане Азербайджана заблаго-
временно, еще до открытия, пришли 
на избирательные участки. Их было 
много, что вызвало некоторые затруд-
нения у членов комиссий, – пояснил 
заместитель председателя Комис-
сии Парламентского Собрания по 
безопасности и  обороне Андрей 

Красов. – Но видно было, что в ко-
миссиях работают опытные люди 
и  должный порядок соблюдается. 
Чувствовался высокий уровень под-
готовки членов избирательных ко-
миссий. Люди прекрасно знали свое 
дело и спокойно выполняли свои обя-
занности. Чтобы создать такую обста-
новку, нужно было провести тщатель-
ную, кропотливую работу. Везде была 

представлена наглядная агитация. На 
участках было много наблюдателей, 
которые представляли кандидатов, 
политические партии. Были и неза-
висимые наблюдатели. Все – в друже-
ской, семейной обстановке, без каких-
либо эксцессов. Избиратели шли как 
на праздник, ведь внеочередные вы-
боры – это действительно знаковое со-
бытие для страны. Ради голосования 

в Азербайджане 7 февраля объявили 
государственным выходным.

На всех участках были прозрачные 
урны. А примерно на тысяче органи-
зовали видеонаблюдение.

– Участки открылись вовремя. Ин-
тересно, что перед голосованием 
 сканировали удостоверение личности 
и отпечаток пальца, чтобы не было по-
вторного прихода. Отдать свой голос за 
Главу государства приходили люди всех 
возрастов. И молодежи было достаточ-
но, и людей постарше. Все было чинно, 
благородно. Везде была информация о 
всех семи кандидатах, участвовавших 
в выборах, – сказал председатель Ко-
миссии Парламентского Собрания 
по бюджету, налогам и финансовому 
рынку Виктор Селиверстов.

Депутаты Парламентского Собрания –  
о выборах Президента Азербайджана:

ЛЮДИ ПРИХОДИЛИ ЕЩЕ 
ДО ОТКРЫТИЯ УЧАСТКОВ

Андрей Красов и Валерий Гайдукевич 
оценили гражданскую активность людей.

Виктор Селиверстов 
с коллегами – наблюдатели.

Анатолий  
МАКСИМОВ

 ■ Российские ученые от-
метили трехсотлетие Ака-
демии наук.

8  февраля –  День Рос-
сийской науки и основания 
Академии наук. В этом году 
РАН отметила свое трехсот-
летие. Торжества прошли в 
Государственном Кремлев-
ском дворце с участием Вла-
димира Путина. Президент 
России вручил золотую ме-
даль «Герой Труда Россий-
ской Федерации» бывшему 
президенту академии Юрию 
Осипову, а также ордена «За 
заслуги перед Отечеством» 
I степени самым отличившим-
ся ученым.

За точку отсчета взяли указ 
Сената 1724 года об учрежде-
нии «Академии, или Социетета 
художеств и наук». Вышел он 
еще в правление Петра I, но 
до торжественного открытия 
академии император-рефор-
матор не дожил. Оно случи-
лось уже при Екатерине I, в 
декабре 1725-го.

Задумал Петр академию по 
европейским канонам, но с 
российской спецификой. Тог-
да было три «класса»: мате-
матический, естественных на-
ук и «гуманиоры, истории и 
права». Всего числилось 11 

академиков. Сейчас в РАН их 
890 и еще 1226 членов-корре-
спондентов, и она включает 
13 отделений по областям на-
ук. И если поначалу ведущие 
места в академии занимали 
иностранные специалисты – 
в России много было талант-
ливых людей, но им нужны 
были хорошие учителя, – то 
с появлением таких ученых, 
как Михаил Ломоносов, стало 
ясно, что ученики опередили 
своих учителей.

За почти трехсотлетнюю 
историю академия не раз пе-
реживала потрясения, в том 
числе и политические, но она 
существовала и в Российской 
империи, и в Советском Со-
юзе, и в современной России. 
Наука трех столетий – это 
и десятки величайших откры-
тий, и прекрасные ученые, и 
заслуженные Нобелевские 
премии по физике, химии, ме-
дицине, экономике. Дмитрий 
Менделеев и Иван Павлов, 
Илья Мечников и Владимир 
Вернадский, Лев Ландау и 
Петр Капица, Игорь Курчатов 
и Юрий Харитон, Жорес Алфе-
ров и Виталий Гинзбург – их 
имена знает весь мир, и ника-
кие санкции и запреты не в со-
стоянии отменить их открытия. 
Без науки не было бы ни по-
лета в космос, ни прорыва в 
ядерной отрасли, да и победу 
в Великой Оте чественной она 

точно приблизила. И сейчас, 
в условиях западных санкций 
и импортозамещения, когда 
требуются новые разработки, 
ученые снова на передовой. 
Нужно работать на опереже-
ние. Финансирование Акаде-
мии наук за счет федераль-
ного бюджета по сравнению 
с прошлым годом выросло 
практически на треть – до поч-
ти шести миллиардов россий-
ских рублей.

Наверное, самое тесное со-
трудничество сейчас связыва-
ет Российскую академию наук 
с НАН Беларуси. Это и космос, 
и микроэлектроника, и разра-
ботка программного обеспече-

ния. Регулярно проводят фо-
румы и научные фестивали. 
А как может быть иначе, ведь 
мы выходцы из единой совет-
ской научной среды. 18 членов 
НАН Беларуси – одновременно 
и члены РАН. И девять чело-
век из России – также члены 
НАН Беларуси, в том числе и  
президент РАН Геннадий 
Красников.

– Для взаимодействия мы 
должны максимально исполь-
зовать наш научный потенци-
ал. Сегодня живем в условиях 
революционных изменений во 
многих областях науки. Сей-
час мы прогнозируем бум в об-
ласти нейронных сетей. Они 

входят во все сферы жизне-
деятельности, – заявлял он на 
совместном заседании прези-
диумов двух академий.

Вместе, по словам предсе-
дателя президиума НАН Вла-
димира Гусакова, выполнили 
50 научных программ Союзно-
го государства:

– Совместными усилиями бе-
лорусских и российских ученых 
подготовили ряд новых проек-
тов по прорывным направле-
ниям науки: освоение космоса, 
создание ракетно-космической 
техники, средств диагностики, 
лечения и профилактики виру-
сов, развитие агропромышлен-
ного комплекса.

КТО РАНО ВСТАЕТ
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ЮБИЛЕЙ Здание президиума РАН тоже стало 
московской легендой благодаря 
своему необычному декору.
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 ■ Углубленная промкоопе-
рация, увеличение товаро-
оборота, расширение вза-
имных поставок товаров: о 
чем договорились Беларусь 
и Башкортостан на бизнес-
форуме в Минске.

ВЕКТОР 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ
Двусторонний товарообо-

рот Беларуси и России в 2023 
году составил около 53 млрд 
долларов. Об этом рассказал 
Премьер-министр Беларуси 
Роман Головченко на цере-
монии открытия бизнес-фо-
рума «Беларусь – Башкорто-
стан», который проходил во 
Дворце Республики.

Санкции подтолкнули на-
ши государства к укреплению 
двусторонних связей. Внеш-
ние угрозы стали не только 
вызовом, но и возможностью 
по укреплению интеграцион-
ных процессов.

В минувшие выходные 
Минск принимал более 400 
представителей бизнеса из 
различных сфер – энергети-
ки, сельского хозяйства, про-
мышленности, строительной 
отрасли и сферы услуг. 

– Этот интерес не появил-
ся сам по себе. Это результат 
целенаправленной работы, 
которую проводит прави-
тельство Башкортостана и 
Беларуси по стимулированию 
деловой активности, установ-
лению и развитию новых свя-
зей между представителями 
бизнеса, – отметил Роман Го-
ловченко.

Такие встречи помогают не 
останавливаться на достигну-
том, искать новые возможно-
сти сотрудничества.

– Например, перспектив-
ным является проект разви-
тия производства в Башкорто-
стане гусеничных тракторов 
на основе белорусских раз-

работок. Уже осуществлена 
сборка первой партии таких 
тракторов. Идут испытания, 
модели дорабатываются с уче-
том пожеланий башкирских 
пользователей, – подчеркнул 
Роман Головченко.

В планах, по словам Пре-
мьер-министра, наращивать 
традиционные сферы сотруд-
ничества, увеличивать това-
рооборот, расширять взаим-
ные поставки товаров:

 – Очень большие надежды 
возлагаем на активизацию 
фирменной торговли белорус-
ской продукции в Башкорто-
стане. Планируем открывать 
и мультибрендовые, и моно-
брендовые торговые объекты, 
где жители Башкортостана 
смогут получать по прием-
лемым ценам белорусскую 
продукцию, которая широко 
известна в России.

Премьер-министр отметил, 
что Башкортостану и Белару-
си нужно выйти на миллиард-
ный товарооборот:

– И каждые полгода-год ге-
нерировать новые совмест-
ные проекты. Мы будем 
расширять традиционный 
торговый обмен, но самое 
главное – это выйти на новые 
вехи в промышленной коо-

перации. Для нашей страны 
это приоритетное направ-
ление. 

Глава Республики Баш-
кортостан Радий Хабиров 
заверил, что все намеченные 
ранее проекты реализуются:

– Чтобы не стоять на ме-
сте, а мир очень динамичен 
и конкурентен, нам надо по-
стоянно продумывать новые 
решения. Мы об этом уже до-
говорились, и определенные 
решения и с нашей, и с бело-
русской стороны вносятся. 
Это касается внешнеэкономи-
ческих отношений, промыш-
ленной кооперации. Также у 
нас есть ряд предложений в 
части культурного, спортив-
ного сотрудничества.

АКЦЕНТ  
НА КООПЕРАЦИИ
Для участия в переговорах 

из Уфы в Минск приехали 
представители более пяти де-
сятков компаний. Бизнесме-
ны посетили индустриальный 
парк «Великий камень» МТЗ 
и « АМКОДОР».

В октябре 2023 года на тер-
ритории индустриального 
парка «Уфимский» начало ра-
боту предприятие ООО «АМ-
КОДОР-Агидель», на котором 
выпускается оборудование 
для послеуборочной обра-
ботки зерна. Председатель 
совета директоров ОАО 
«АМКОДОР» – управляющая 
компания холдинга» Алек-
сандр Шакутин рассказал, 

что сейчас в Башкортостане 
создают современный завод, 
который будет выпускать бо-
лее 25 наименований про-
дукции:

– Башкортостан обладает 
высоким уровнем компетен-
ций в сфере машинострое-
ния. Там живут замечатель-
ные трудолюбивые люди. В 
планах холдинга – создать в 
Уфе собственное конструк-
торское бюро, которое будет 
заниматься проектировани-
ем новой техники. Важно от-
метить заинтересованность 
руководства Башкортостана 
в запуске новых производств, 
внимательное отношение к 
инвесторам, создание ком-
фортных условий для бизнеса. 
Это команда, которая работа-
ет на развитие региона.

Глава Башкортостана высо-
ко оценил перспективы хол-
динга «АМКОДОР»:

– Здесь представили ши-
рокий модельный ряд – по-
грузчики, экскаваторы, 
бульдозеры, грейдеры. Все-
го в линейку входят десятки 
машин. Надеемся, что завод 
в Башкортостане будет по-
строен в этом году. Мы уже 
открыли в прошлом году одно 
предприятие «АМКОДОРа», 
там производят зерносу-
шилки. Сейчас работаем над 
следующим, более сложным 
проектом. Ранее мы не про-
изводили таких изделий. И 
для нас это будет новый этап 
в машиностроении.

Михаил МЯТЛИКОВ, 
председатель Белорусской 
торгово-промышленной па-
латы:

– За последние несколько 
лет сотрудничество Башкор-
тостана и Беларуси набрало 
мощные обороты. Очень на-
сыщенным был и 2023 год, 
в котором, напомню, имен-
но Уфа принимала у себя 
Х Форум регионов Беларуси 
и России. В рамках данного 
форума БелТПП была орга-
низована экспозиция отече-
ственных производителей 
«Сделано в Беларуси», про-
ведено совместное меропри-
ятие торгово-промышленных 
палат на тему «Перспектив-
ные направления развития со-
трудничества деловых кругов 
двух стран. В Башкортоста-
не сегодня реализуются мас-
штабные проекты холдинга 
«АМКОДОР», активно идет 
развитие сотрудничества 
Минского автомобильного 
завода и Уфимского трам-
вайно-троллейбусного заво-
да, идут активные поставки 
винтовых пружин для МТЗ, 
ММЗ, «Гомсельмаша». Кана-
ты и тросы сегодня получает 
«Могилевлифтмаш». Усили-
вается прочность не только 
промышленной кооперации, 
но и открывается фирменная 
торговля, углубляется инве-
стиционное сотрудничество.

ДОСЛОВНОСТРАТЕГИЯ УСПЕХА

 ■ Минчане и гости столицы два дня фестивалили на празд-
нике с национальным колоритом «Башкортостан гостепри-
имный».

Золотистый, сладкий, с тягучим медовым ароматом… Сладость 
тает во рту. 

– Угощайтесь чак-чаком! Это наш символ солнца и гостепри-
имства, – протягивает добавку улыбчивая девушка в колоритном 
пальто и меховой шапке. 

На фестивале «Башкортостан гостеприимный» все забыли про 
подсчет калорий и «худение» к лету. Возле Минской ратуши гости с 
далекого Урала удивляли белорусов национальной кухней. В меню – 
традиционный ароматный плов, вяленый гусь, казылык и баурсак, 
мясные пироги, башкирский кисель — бузу. Для самых активных 
и любопытных провели мастер-класс по изготовлению колод и до-
быче дикого меда. 

На подарки активно брали травяные чаи, пестрые наряды, гре-
чишный мед, украшения. Очередь выстроилась и возле колоритных, 
украшенных коврами юрт – согреться там с чашкой чая на февраль-
ском морозе – то, что доктор прописал. 

Жителей и гостей столицы творческими номерами порадовали 
артисты Башкортостана Тимур Рамазанов, Ильнур Хайруллин, 
Фарида Газзалова, Лилия Ишемьярова и другие.

ОТДОХНУТЬ В ЮРТЕ С ЧАК-ЧАКОМ

БЕ
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А

Бишбармак, башкирский 
плов, кумыс... 
За дегустацией 
национальных блюд 
Башкортостана 
выстраивалась очередь.

Для минчан и гостей столицы 
подготовили гастрономическую 
и музыкальную программы.

Бизнес-форум объединил 
более 400 предпринимателей 
из различных сфер.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Белорусы привезли в Москву га-
строномические новинки.

ПАЛЬЧИКИ ОБЛИЖЕШЬ
На выставке «Продэкспо» в Москве 

нужно иметь железный характер, 
чтобы сдержаться и не перепробо-
вать весь ассортимент (а так хочется, 
поверьте). И крепкий желудок, чтобы 
переварить все, что удалось попробо-
вать. Размах огромный – павильоны 
занимают больше 100 тысяч квадрат-
ных метров. И все равно некоторым 
места не хватает – стенды растут не 
только вширь, но и ввысь.

Идет негласное соревнование: у 
кого он самый стильный и ориги-
нальный. Кого тут только не встре-
тишь: и средневековых рыцарей, и 
ростовых кукол, и даже джинна. А под 
аккомпанемент музыкантов, играю-
щих джаз, аппетит того и гляди ра-
зыграется еще сильнее. Несмотря на 
то что западные государства регу-
лярно отчитываются о том, как 
посадили своими санкциями 
Россию и ее союзников на 
диету, здесь, 

на «Продэкспо», такие утверждения 
«выкидывают» из меню.

Начиналась выставка с нескольких 
сотен участников, а теперь их уже 
больше двух тысяч из 40 стран. Из 
них треть – это представители госу-
дарств, правительства которых ввели 
санкции против России. Замечены 
в  российской столице, например, 
представители Греции, Германии, 
Болгарии, Южной Кореи. Широко 
представлены Иран, Сербия и Бра-
зилия. Но среди почетных гостей, 
конечно, Беларусь на первом месте. 
В Москву продукцию привезли свы-
ше 80 компаний из Беларуси. Сот-
ни наименований молочной и мяс-
ной продукции, а также широкую 
линейку кондитерки. Их вкус знают 
и в Москве, и в Калининграде, и во 
Владивостоке. А марка «Сделано в Бе-
ларуси» – синоним высокого качества 
и залог отличных продаж.

Важно и то, что в Москву при-
ехали не только раскрученные 
производители, но и новички. 
Например, «Булочная мануфак-
тура» из Минска до этого была на 

«Продэкспо» 12 лет назад, считай, 
в другую эпоху. Это неболь-

шая частная компа-
ния – около сотни 

сотрудников. 

Среди продукции – сухари, сушки, 
баранки, хлебные палочки. «Хо-
рошая выпечка – та, что сделана с 
душой» – лозунг ее управляющего 
Юрия Шпакова.

– Мы на рынке уже 18 лет. Произ-
водим 300 тонн продукции. Мука в 
основном российская. На экспорт 
отправляем около 30 процентов про-
дукции. Поставляем по большей ча-
сти в Россию, как в крупные сети, 

так и мелким продавцам. На рос-
сийском рынке в первую очередь  
популярны хлебные палочки со вку-
сом сыра, – рассказывает Юрий Шпа-
ков.

Для них главное – не участие, а ре-
зультат: важно наладить связи.

– Пока о результатах говорить рано, 
приедем домой с выставки, подведем 
итоги, – признается управляющий 
«Булочной мануфактурой». 

БЕЛИССИМО, МОЛОДЕЧНО!
Бекон «Баварский», колбаски «Чи-

заро», колбаса «Прованская» – это не 
сон о давно исчезнувшей санкционке, 
а перечень продукции Гродненского 
мясокомбината. В Москве он пред-
ставил весь ассортимент колбасы: от 
вареной до сырокопченой.

– Продукцию в России реализуем че-
рез трех дистрибьюторов. Спрос посто-
янно растет, – с гордостью сообщают 
представители комбината.

Молодечненский мясокомбинат 
не зависит больше от капризов по-
ставщиков: на предприятии полный 
цикл производства. Есть два свино-
комплекса.

– Представляем широкий ассор-
тимент мясных деликатесов и полу-
фабрикатов. Привезли «чешские» 
и «итальянские» колбасы. Россия-
нам особенно нравятся сорта «Бе-
лиссимо», «Бонджорно», «Панчетта». 
Их изюминка в том, что в одной в 
качестве добавки есть фисташки, в 
другой – семечки подсолнечника, в 
третьей – грецкие орехи и оливки.

На стенде Брестского мясокомбина-
та работа так и кипит, даже пар идет: 
варят пельмени. Их тут же можно про-
дегустировать: из индейки, свинины, 
телятины... А когда съешь последнюю 
пельмешку, нужно проголосовать за 
понравившиеся.

– У нашей продукции вкус, как по 
бабушкиным рецептам, – рекламиру-
ют товар девушки из Бреста.

Рекомендуют «Боярские» и «До-
машние». В них много мяса и очень 
тонкое тесто. Только сметанки не хва-
тает. Она – в соседних залах.

Сергей МИТИН, председатель Комиссии 
Парламентского Собрания по промышлен-
ности и торговле:

– Участие в выставке – уникальная воз
можность найти новых партнеров, расширить 
каналы сбыта, выйти на экспортные рынки. 
Региональные экспозиции представляют про
дукцию из 48 регионов России. В этом году 
предусмотрены дополнительные 10 миллиар
дов рублей на адресную поддержку зернови
ков. Сейчас также прорабатывают вопрос о 
выделении дополнительных 20 миллиардов 
рублей на льготное кредитование для произ

водителей. Пищевая промышленность – одна из стратегических 
отраслей экономики, обеспечивающая население необходимыми 
продуктами. На протяжении последних лет она демонстрирует 
устойчивый рост. Появилось свое продовольствие для спорт
сменов, детей, органические продукты.

 ■ Производители из Беларуси увере-
ны: их сырки и творог идеально впи-
шутся в рацион соседей.

Самая известная марка Полоцкого молоч
ного комбината – «Софийка». Название по
лучилось хитрое: в Полоцке есть знаменитый 
Софийский собор, в народе его как раз так и 
называют, ну и заодно это имя девочки. Еще 
какихто пять лет назад комбинат был на пе
редовой «молочных войн» между странами. 
Россельхознадзор запретил тогда ввоз моло
ка с предприятия в Россию – нашли остаточ
ный медпрепарат сульфаметазин. А это почти 
50 процентов продукции. Не тронули только 
200 тонн сырков. Сейчас в торговле с Росси

ей – идиллия: ввозят молоко, сметану, творог, 
сырки. В этом году впервые привезли на вы
ставку творожную массу. Полочане уверены: 
она идеально впишется в рацион соседей.

«Бабушкина крынка» экспортирует в Россию 
около 45 процентов своей продукции. Но, как 
говорят сотрудники холдинга, «Прод экспо» – 
возможность не только укрепить старые связи 
и увеличить объемы поставок, но и завязать 
новые. Например, в позапрошлом году на 
выставке «Крынка» завоевала 37 наград. Я, 
конечно, не экспертдегустатор, но линейка 
молочки для детей вполне может претендо
вать на призы в этом году. В личном рейтинге 
продуктовых предпочтений моей дочки она 
точно в лидерах.
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МОЛОЧНЫЕ РЕКИ ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ СКАЗАНО

ТОЧНО – ВКУСНО!

Под хорошую музыку  
и дегустировать приятнее.

Такую высокую кухню 
можно было попробовать 
в «Экспоцентре».

Мясо готовили 
прямо на глазах.

Красивые продавщицы – еще одно 
маркетинговое преимущество.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ После долгой подковер-
ной борьбы в Украине сня-
ли Валерия Залужного. 

ИЗБАВИЛСЯ  
ОТ КОНКУРЕНТА
Убежденного русофоба, ко-

торый публично заявлял в ин-
тервью: «Нужно просто не бо-
яться убивать русских». Но не 
этим, разумеется, он прогне-
вал Владимира Зеленского. 
Просто генерал начал много 
себе позволять – говорить о 
реальной ситуации на линии 
соприкосновения, о бредово-
сти бравурных прогнозов офи-
са президента, о невозможно-
сти нового «контр наступа». В 
результате рейтинг Залужно-
го стал выше, чем у главного 
«слуги народа». Ну кому это 
понравится?

Залужного сняли, но с  по-
честями. Зеленский на-
градил его званием Героя 
Украины. И заодно, чтобы 
уж два раза не вставать, дал 
Героя главному террористу 
режима Кириллу Буданову. 
Но преемником назначил не 
его – тот хорош на своем ме-
сте. Выбор пал на человека 
удивительной судьбы и не 
менее удивительной бес-
принципности. 

ИСПУГАЛСЯ  
ЧЕЧНИ
Александр Сырский – сто-

процентный русский. Ро-
дился в селе Новинки Вла-
димирской области в семье 
потомственных военных. Он 
окончил Московское высшее 
общевойсковое командное 
училище, но потом по рас-
пределению попал в Украи-
ну. От распада СССР он был 
совсем не в восторге.

После первого Майдана ре-
шил перевестись в Россию, 
но условием ему поставили 
командировку в пылающую 
тогда Чечню. Сырский отка-
зался, и его судьба определи-
лась окончательно.

РОДИТЕЛИ-
ПАТРИОТЫ
Карьеру он сделал действи-

тельно мощную, став коман-
дующим сухопутными войска-
ми. Поклонники прославляют 
его за оборону Киева в 2022 
году и наступление в Харьков-
ской области. Хотя оба этих 
события напрямую связаны 
с решением российского ко-
мандования отвести войска.

Но что еще удивительно, 
родители и брат Сырского 

до сих пор проживают в Рос-
сии, во Владимире. Мама и 
папа, отставной полковник, 
регулярно участвовали в 
акции «Бессмертный полк». 
Людмила Сырская выходила 
на шествие с портретом сво-
его отца – Ивана Куркина, 
погибшего на Ленинград-
ском фронте. Он прикры-
вал отход своих товарищей 
и подорвал себя гранатой.

Людмила поет в хоре вете-
ранов и до последнего вре-
мени активно проявляла 
себя в соцсетях. В частно-
сти, желала здоровья Влади-
миру Путину и критически 
высказывалась о киевском 
режиме. Известно, что с сы-
ном они плотно общались 
до 2014 года. А как потом – 

трудно сказать. Хватает ли 
смелости Сырскому смо-
треть в глаза родителям-па-
триотам, когда сам он воюет 
за бандеровский преступ-
ный режим, уничтожающий 
все русское?

Писатель Захар Прилепин 
разместил у себя на странич-
ке такую запись: «Интерес-
но, что было бы в так назы-
ваемой Украине с семьей 
Шойгу или Герасимова, если 
бы они жили там? Как скоро 
они бы оказались в подвале 
СБУ? На скольких нацистов 
«Азова» их бы обменяли? А у 
нас в России живет семья 
Сырского. И ничего. Живут 
и  живут. И будут жить. В 
этом разница между нами 
и ими».

 ■ Бывший посол Украины в 
Германии Андрей Мельник из-
вестен своими заявлениями. 

– Почему бы господину Шольцу 
не встретиться с Путиным? – за
дался он вопросом. – Возможно, 
ему не нужно прямо сейчас при
глашать его в Германию на пиво 
или лететь в Москву. Но встречи 
были и во время холодной войны, 
например в Исландии, – Мельник 
рассказал о своих надеждах: – 
Разговор может сотворить чудо.

Под «чудом» Мельник подра
зумевает заключение мирного 
соглашения. А как же «скорый 
разгром Мордора»? Где же заяв
ления о скорой победе Украины?

Мельник, конечно, верен себе. 
Он предлагает Шольцу расчех
лить «дипломатическую дубинку», 
то есть говорить с позиции силы. 
Но для него и это прогресс.

– Я думаю, что Путин остается 
рационально мыслящим челове
ком, – вещает псевдодипломат. – 
Возможно, есть пункты, которые, 
параллельно с усилением воен
ного давления, наведут его на 
мысль, что будет лучше немед
ленно прекратить конфликт. Он, 
полюбому, способен выдать рос
сийскому обществу как победу 
даже наихудшее поражение.

Это называется «проекция», 
когда свои мысли выдают за на
мерения оппонента. В Киеве все 
больше призывов к миру на том ос
новании, что они «уже победили».

– Никто в Украине не хочет про
должать этот конфликт до послед
него солдата, – говорит Мельник. 
Правильно понимает ситуацию.

 ■ Проблеме санкций нужно уде-
лять должное внимание и давать 
непредвзятую оценку их послед-
ствиям. Об этом заявила посто-
янный представитель Беларуси 
при Отделении ООН в Женеве 
Лариса Бельская на 75-й испол-
нительной сессии Совета по тор-
говле и развитию ЮНКТАД.

Дипломат, в частности, вырази
ла признательность секретариату  
ЮНКТАД за представленный флаг
манский доклад о торговле и разви
тии за 2023 год. «Разделяем вывод 
доклада о значительном пагубном 
влиянии рекордного роста мировых 
цен на продовольствие на разви
вающиеся страны. Вызывают оза
боченность данные об удвоении по 
сравнению с 2020 годом населения 
развивающихся стран, испытываю
щего нехватку продовольствия, и пес
симистичный прогноз на 2024 год»,– 
приводит слова Ларисы Бельской 
БЕЛТА со ссылкой на прессслужбу 
МИД.

– Сегодня экономическая и физи
ческая доступность калийных удобре
ний продолжает вызывать серьезную 

озабоченность, особенно в странах 
с низким уровнем дохода. Другой 
аспект этой проблемы – недобросо
вестная конкуренция и спекуляция, 
которым в докладе ЮНКТАД также 
уделяется существенное внимание, 
– отметила дипломат. – Дефицит вы
зывает рост цен, повышает затраты 
для фермеров, стимулируя снижение 
урожайности и еще больший рост цен 
на продовольствие. Таким образом, 
сохранение западных санкций в от
ношении белорусских удобрений и 
блокирование их беспрепятственного 
транзита на мировые рынки – один из 
критических факторов угрозы голода 
в уязвимых странах и нарастающе
го глобального продовольственного 
кризиса.

Негативные последствия одно
сторонних принудительных мер, 
экономических и финансовых, их 
разрушительное воздействие на 
международную торговлю и разви
тие, жизненно важные секторы эконо
мики очевидны. Санкции усиливают 
монополизацию рынков, способству
ют дефициту сырья, продовольствия, 
медицинских и промышленных това
ров, оказывая негативное воздей

ствие на потребителей и экономику 
в целом. На фоне дефицита про
цветает теневая торговля, теневые 
трейдеры и посредники еще больше 
взвинчивают цены, – констатировала 
дипломат.

В Беларуси понимают политиче
скую чувствительность этой темы. 
«Настоятельно призываем ЮНКТАД 
уделять этой проблеме должное вни
мание и исследовать влияние санк
ций на инклюзивное, устойчивое и 
жизнеспособное развитие, давать 
непредвзятую оценку их последстви
ям, представлять соответствующие 
рекомендации, – сказала Лариса 
Бельская. – Глубоко убеждены, что 
этот тренд в мировой экономике дол
жен оставаться в фокусе внимания  
ЮНКТАД в соответствии с функция
ми, возложенными на нее резолюци
ей Генеральной ассамблеи ООН 1995 
(XIX) и Бриджтаунским пактом. Со 
своей стороны Беларусь будет все
цело поддерживать усилия руковод
ства ЮНКТАД и государствчленов 
на данном направлении и в деле 
реализации масштабных 
задач мировой экономи
ческой повестки дня».

МЕТАМОРФОЗА

МЕЛЬНИК МЕЛЕТ 
ЯЗЫКОМ О ЧУДЕ

ЗАПАДНЫЕ САНКЦИИ – САМОСТРЕЛ
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– Будет 
все, как ты 
захочешь. 

ПОЖИЛОЙ ЧЕЛОВЕК  
С ПЛОХОЙ ПАМЯТЬЮ

С Джо Байдена сняли обвинение в том, 
что тот неправильно обращался с секретны
ми документами. Казалось бы, новость для 
него хорошая. Напомним, расследование 
инициировали сторонники Трампа, которые 
пришли в ярость от такого же обвинения 
в  адрес своего идейного вдохновителя.

После опроса 147 свидетелей появился 
345страничный отчет, в котором Байден 
объявлен невиновным. Но спецпрокурор 
Роберт Хур сделал это в таких выражениях, 
что оправдание больше похоже на врачеб
ный диагноз.

Байден назван «благонамеренным сим
патичным пожилым человеком с плохой 
памятью», что «не удивительно в его воз

расте», как говорится в докумен
те. Байден не мог даже вспом
нить, когда умер его сын Бо 

Байден. И ничего странного! 
Беседуя с родителями 
американских солдат, 
Сонный Джо заявил, 
что отпрыск погиб в 
Ираке. На самом де
ле 46летний сын 
Байдена скончал
ся от рака мозга. 
В общем, деменция 
в чистом виде.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Студенты из наших стран вме-
сте смотрят фильмы и ставят спек-
такли о Великой Отечественной, 
чтут ее героев.

Мирное будущее не построишь без 
знаний о военном прошлом. Это ак-
сиома. Беларусь и Россия делают все, 
чтобы юные умы не забывали общую 
историю братских народов.

На площадке Белорусского госу-
дарственного университета прошел 
патриотический форум молодежи Со-
юзного государства. Встретились око-
ло 60 студентов из Минска, Москвы, 
Санкт-Петербурга и Екатеринбурга. 
Драгоценные дни каникул ребята ре-
шили провести с пользой – обмени-
вались опытом и идеями по созданию 
молодежных проектов по сохранению 
исторической памяти.

– Презентую сверстникам междуна-
родный студенческий форум «Свет Ве-
ликой Победы», который мы каждый год 
устраиваем в БГУ перед 9 Мая, – рас-
сказал четверокурсник юрфака Алек-
сей Пикус. – Вместо скучных лекций, 
перегруженных цифрами и фактами, 
предлагаем ребятам живо погрузиться в 
события восьмидесятилетней давности. 
Вместе смотрим кино, ставим спектак-
ли о событиях Великой Отечественной, 
организовываем выставки и концерты. 

Форум привлекает студентов из России, 
Узбекистана, Таджикистана, Казахста-
на и других стран – и это логично, ведь 
наши предки вместе боролись с фа-
шистами.

Третьекурсник Института истории 
Санкт-Петербургского государственного 
университета Иван Демин уверен, что 
белорусам и россиянам нужно вместе 
защищать память не только о Великой 
Отечественной:

– Мы прошли Первую мировую, раз-
били Наполеона в 1812-м. Причем зна-
ковые сражения проходили именно на 
многострадальной белорусской земле. 
Было бы интересно пообщаться с моло-
дыми историками из Минска. Нам точно 
есть о чем поговорить.

На полях форума студенты встрети-
лись с Госсекретарем Союзного го-
сударства Дмитрием Мезенцевым.

– Радует, что у нас получился ненази-
дательный разговор взрослых с моло-
дежью. Была цель открыто рассказать, 
что для нас патриотизм и гражданская 
позиция. В то же время хотелось уз-
нать, как бы нынешнее поколение вело 
себя, случись события 1941–1945 годов 
или война 1812 года. Хочется верить, 
что современная молодежь могла бы 
стать достойными наследниками по-
бедителей.

Госсекретарь презентовал книгу 
«Срока давности не имеют...». Издание 
подготовили в прошлом году.

БЕРЕГИ ПАМЯТЬ СМОЛОДУ ФОРУМ

Анатолий МАКСИМОВ

 ■ «Славянский базар» на 
время прописался на ВДНХ.

Не побывали еще на «Сла-
вянском базаре в Витебске»? 
Не беда. Окунуться в атмо-
сферу фестиваля можно поч-
ти весь февраль в павильоне 
«Беларусь» на ВДНХ. Там на 
смену Дням Брестской обла-
сти пришли Дни Витебщины. 
В этом году именно она при-
нимает Форум регионов Бела-
руси и России.

В центральном холле пави-
льона на сцене установили 
копию арки Летнего амфи-
театра, где проходят главные 
мероприятия «Славянского 
базара». Добавляют антуража 
фотографии с самыми яркими 
моментами фестиваля и по-
стоянно работающие световые 
приборы.

Сцена почти никогда не пу-
стует. 15 февраля на ней про-
шел концерт, подготовленный 
дирекцией «Базара», с участи-
ем артистов, которые в раз-
ные годы выходили на сцену 
форума.

А пока под аркой грациозно 
проходят девушки из Витеб-
ского индустриально-техно-
логического колледжа. Сами 
создали коллекцию нацио-
нальных костюмов, которые 
олицетворяют белорусские 
праздники «Дажынкі» и День 
Ивана Купалы, сами же и по-
казывают.

Каждые несколько дней на 
сцене – презентация районов 

Витебской области. Мне уда-
лось попасть на представление 
ребят из Поставского. Песни, 
народные игры – вот уже и тол-
па собралась.

На стендах немало уникаль-
ных исторических экспона-
тов, вы словно переноситесь 
в крае ведческий музей.

– Можно проследить всю 
историю Витебской области за 
последнее тысячелетие. А так-
же познакомиться с экспона-
тами, которые нигде больше 

не увидите. Они все пред-
ставлены в оригинале, – рас-
сказывает зампредседателя 
Витебского облисполкома 
Анжелика Никитина.

Экспозиция расскажет 
о первом белорусском трам-
вае, о восстановлении обла-
сти после войны. Отдельный 
стенд посвятили 80-летию 
освобождения Беларуси от 
немецко-фашистских захват-
чиков. Посетители познако-
мятся с подвигами и жизнью 
одного из наиболее известных 
белорусских партизан Миная 
Шмырева (батьки Миная). На 
соседней витрине – образцы 
витебской майолики.

В Москву привезли и по-
длинную полоцкую летопись, 
рыцарский шлем и древний 
костюм шляхтича, картины 
знаменитой витебской шко-
лы живописи. А еще станок 
для гравюр XVII века. Во 
всем мире таких сохрани-
лось всего два. Тот, что из 
Витебска, до сих пор работа-
ет:  приходите и попробуйте 

сами напечатать черно-белую 
картинку. А по соседству вам 
предложат по старинному 
рецепту нанести рисунок на 
ткань. 

За отдельным столиком ви-
тебские мастерицы создают 
вытинанки – ажурные бумаж-
ные украшения. Тонкая рабо-
та. Вырезают из черной, белой 
и цветной бумаги. Из тех, что 
поменьше, создают картинки-
аппликации, большие укра-
шения вывешивают на окна 
 вместо занавесок.  Такие мож-
но вырезать только ножница-
ми для стрижки овец.

Будут в течение месяца 
и мастер-классы по раскрас-
ке пряников, розыгрыши, де-
густации, беспроигрышные 
лотереи. Новые мероприятия – 
каждые два-три дня.

Продукцию с Витебщины 
представили в многочислен-
ных магазинах в павильоне: 
это и лен, и обувь, и еда. По-
казали и туристический потен-
циал региона: путевку можно 
купить прямо на месте.М
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ФЕСТИВАЛЬ НА ГАСТРОЛЯХ

Работы витебской художественной 
школы привезли в Москву.

Такие куклы можно 
купить на выставке.

Борис ОРЕХОВ

 ■ За победу в Спартакиаде вме-
сте с россиянами сражаются звез-
ды сборной Беларуси.

Бескомпромиссная борьба лучших 
из лучших, рекорды, награды – все 
это Спартакиада сильнейших. Первый 
такой грандиозный форум в новейшей 
российской истории. Среди участни-
ков – все наши звезды мировой величи-
ны. Например, король лыж Александр 
Большунов. Свой суперзвездный 
статус он начал подтверждать еще до 
официального открытия состя-
заний, выиграв классический 
спринт. А 
через день 
взял золото 
в скиатлоне.

Спортсмены бо-
рются за награды 
в  16 олимпийских 
дисциплинах на аре-
нах и трассах в пя-
ти регионах России. 
Спартакиада проходит 
ровно в те же сроки, что 
и зимние Игры в Сочи 
в 2014 году. Белорусы – 
полноправные участники. 
В составе команды Бела-

руси 39 спортсменов, среди которых 
немало громких имен. Призер Олим-
пиады биатлонист Антон Смольский, 
олимпийские чемпионки в эстафете 
Динара Смольская и Ирина Лещенко, 
медалистка чемпионата мира Анна Со-
ла, призеры первенств Европы конько-
бежки Марина Зуева, Анна Доморац-
кая и Екатерина Слоева, олимпийская 
чемпионка в лыжной акробатике Анна 
Гуськова.

Так что Спартакиаду с полным пра-
вом можно назвать союзной.

– Участие белорусских спортсменов 
только усилит конкурентоспособность 

соревнований. Сделает борьбу за ме-
дали более напряженной, – уверен 

министр 
с п о р т а 
Р о с с и и 

Олег Маты-
цин. – В условиях 

незаконных санкций 
против спортсменов 
наших стран Спартаки-

ада станет жемчужиной 
сезона, главным зимним 
стартом для российских 

спортс менов и наших 
друзей из Беларуси.

СПАРТАКИАДА

НА АРЕНАХ – ТОЛЬКО ЛИДЕРЫ

Павел БЕДНЯКОВ/РИА «Новости»

Александр Большунов  
в своем репертуаре – 
берет все золото подряд.
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Ольга ХРАБРЫХ

 ■ Елена Цыплакова гово-
рит, что 2023 год был для 
нее актерским. И теперь 
у нее появилось новое ам-
плуа.

Назвать артистку и режис-
сера бабушкой в реальной 
жизни язык не повернется, 
а вот характер достался ей 
от отца, прошедшего войну, 
получившего инвалидность, 
но не утратившего жажду 
жизни. Елена рассказала о 
наставлениях папы, связях 
с Беларусью и отношении к 
SHAMANу.

ПОСЛАНИЕ  
К ПОКОЛЕНИЮ
– Недавно отметили 

80-летие со дня снятия бло-
кады Ленинграда. Это ведь 
ваш родной город. Как ча-
сто удается бывать там?

– Я много работаю в Пите-
ре, снимала там три своих 
сериала. Поэтому периоди-
чески подолгу живу в Санкт-
Петербурге. Очень люблю 
этот красивый город, я там 
выросла. В городе на Не-
ве у меня много друзей, да-
же еще со школы. Но когда 
работаешь, общаешься с 
людьми не так часто.

– Папа, о котором вы 
нередко упоминаете, 
рассказывал о блокаде 
Ленинграда?

– Папа не был в бло-
кадном городе. Он ушел 
на фронт в шестнадцать 
лет и вернулся в двадцать. 
Тетушка уезжала из Ленин-
града, а мама у меня из Нов-
городской области, поэтому 
в Питере она появилась толь-
ко после войны.

– В юности вы уехали 
в столицу…

– Когда я уезжала из Питера 
в Москву учиться, отец на-
писал мне письмо, которое 
с юмором назвал «Послание 
к поколению». Тем не менее 
там были удивительные фра-
зы, которые я помню до сих 
пор. Например, такая: «Не 
отпусти радости труда, что-
бы не обрести бремени су-
ществования». Отец вообще 
был невероятный трудого-
лик. Когда работа не прино-
сит радости, человеку очень 
трудно жить. Ведь мы тратим 
большое количество времени 
на нее. Сейчас я режиссер и у 
меня двенадцатичасовой ра-

бочий день шесть дней в не-
делю. И если не любить это, 
можно сойти с ума.

ЛЮТИК  
И АНЮТИК
– Над чем работаете сей-

час?
– Отдыхаю, год был у ме-

ня актерским. И у меня те-
перь новое амплуа – «бабуш-
ка с характером». Я снялась 
в двух шестнадцатисерийных 
картинах. Одна из них – де-
тективный сериал «Лютик 
и Анютик», где мы с Ирочкой 
Розановой играем довольно 
забавную парочку – двух не-
скучающих пенсионерок.

– Вы Лютик?
– Фамилия моей героини – 

Лютая, она уволенный дирек-
тор школы, персонаж Ирины 
уволена из администрации. 
Но мы не пали духом и рас-

следуем всякие дела. Сериал 
вроде бы с юмором, но нель-
зя сказать, что это комедия, 
 потому что в фильме рас-
следуют убийства. Надеюсь, 
все получится симпатично. 
И второй сериал – «Свет в 
окне». Семейная сага, где 
играю очередную бабушку 
с характером и всех настав-
ляю на путь истинный.

– Изучаете отзывы на 
свои работы?

– Мне просто присылают их 
на WhatsАpp или «ВКонтак-
те», но специально я никуда 
не залезаю. Когда провожу 
встречи со зрителями, слы-

шу много 
добрых слов 

в свой адрес. 
Недавно вы-

ступала в клу-
бе «Московское 

долголетие» перед 
бабулечками.  Неза-

долго до вашего прихо-
да разговаривала со своим 
другом Сергеем с позывным 
Поляк, который скоро пое-
дет «за ленточку». Собираем 
все для наших воинов, и ба-
бульки очень помогают. Вя-
жут носки, делают браслеты 
спасения, сухие души, собра-
ли письма от детей. Я посла-
ла две коробки маленьких 
«Евангелий».

– Читала, что отец сове-
товал вам держаться по-
дальше от «золотой моло-
дежи». Почему?

– Когда приехала в Мо-
скву, уже снималась в кино. 
У нас сформировался свой 
круг «золотой молодежи». И 

папа написал мне, что, мол, 
не прилипай к ним прочно, 
потому что все это похоже 
на стремительный спуск с 
горы – весело и дух захва-
тывает, а в гору опять при-
дется подниматься в одиноч-
ку. Папа назидательно обо 
всем говорил и вообще был 
строгий человек по жизни. 
Прошел войну, получил ин-
валидность. У него была от-
крытая форма туберкулеза 
и только за последние годы 
26 легочных кровотечений. 
Но отец жил, потому что у 
него была совершенно фан-
тастическая воля.

– Рассказывал о войне?
– Как и все пионеры, спра-

шивала батю, мол, как там 
на войне. Он отвечал: «А что 
я тебе буду рассказывать, как 
сидел с друзьями и  спустя 
 пятнадцать минут выскре-
бался из оставшихся от них 
кусков мяса?» С 2016 года 
я член Союза добровольцев 

Донбасса, потому что посы-
лала им помощь еще тогда. 
Молимся за наших воинов. 
Недавно отмечала юбилей – 
65 лет, из них 50 лет работы 
в кинематографе. И в Доме 
кино на Васильевской про-
водила творческий вечер. 
Подняла тысячный зал и ска-
зала: «Дорогие друзья, давай-
те встанем. Давайте пошлем 
свою любовь, благодарность, 
помолимся за тех, кто нахо-
дится на переднем крае. За 
тех, кто ранен, кто ушел». 
Весь зал встал! Все наши ре-
бята – герои, потому что они 
там, а мы здесь. И они нас 
защищают! 

БАБУШКА С ХАРАКТЕРОМ

 ■ Лучше вдохновляться приме-
ром людей, которые чего-то до-
стигли, чем слепо обожать их.

– Как относитесь к певцу SHAMANу, 
который стал символом патриотиче-
ского направления в музыке?

– Мне он очень нравится, и то, что 
он поет, важно. Люди из зависти мо-
гут говорить все что угодно. Как тонко 
чувствующий человек, вижу – SHAMAN 
отдается своему делу. Через него идет 
мощнейшая работа по воздействию на 
людей, на их чувства, воспитание. А му-

зыка и пение, как писали еще древние 
христиане, – это высшая степень про-
славления Бога.

– Он кумир для многих.
– Один мой друг, Виталий Воскобой-

ников, сказал очень правильную фразу: 
«Слова назидают, примеры влекут». 
Кумира не надо создавать, потому что 
любой человек несовершенен. При-
мер – одно, а кумир – когда ставишь 
себя ниже. Господь создал нас так, что 
двух одинаковых людей нет. И в каждом 

человеке заложена Вселенная. Фило-
соф в моем дипломном фильме «Новый 
год» говорит: «Живем секунду, а миры 
вбираем в сознание». Любой человек 
может расширять сознание. Видишь, 
как другие работают? Замечательно! 
И пусть это будет для тебя примером!

– Говорили, что предпочитаете 
работать с личностями. Видите их 
сразу?

– Это же ощутимо. И потом, я вижу 
актеров в других работах, и многие 

раскрываются в них. Когда мне го-
ворят, что духовный мир человека и 
его сознание – нечто сокрытое, могу 
с этим поспорить. Проявляемся везде 
и в любую секунду. Любой человек 
стоит перед выбором, как поступить: 
обмануть или нет, помочь или пройти 
мимо. «От полноты сердца говорят 
уста». Если хочешь понять о ком-то, 
чем он полон, слушай, о чем он гово-
рит. Слова творят реальность.

– Связывает что-то с Бе-
ларусью?

– Я и снималась там как 
актриса, и делала сама свой 
второй фильм «На тебя упо-
ваю» – о детском доме, как 
раз в Минске. Несколько дней 
были в Москве, но в основном 
все съемки проходили в Бе-
ларуси. За эту картину полу-
чала призы, показывала ее 
на фестивалях. Замечатель-
ная страна! Вызывают уваже-
ние выступления Александра  
Лукашенко. Вот недавно уви-
дела по телевизору: «Попро-
буйте только стрельнуть, я 
вам отвечу сразу». Настоя-
щий хозяин. Удивительный, 
мощный человек, яркая лич-
ность, всегда думает о людях. 
Белорусы – очень теплая на-
ция, они добродушны и при-
ветливы. Дай Бог всем здо-
ровья и крепости духа в это 
сложное время.

– Вы ведь работали и в 
Украине.

– И в Беларуси, и там. 
В двух странах огромная раз-
ница по отношению к людям 
и к работе. В Беларуси все 
на подхвате, любой человек 
поможет, и не важно, его это 
дело или нет. В  2013 году 
я снимала в Украине сери-
ал «Пока станица спит». Там 
ты просто так не попросишь 
что-то сделать стоящего ря-
дом, скажут: «Мне за это не 
платят». С мужем пробыли 
там девять месяцев и за это 
время ни у кого не были в го-
стях, притом что я знала этих 
актеров много лет.

В ГОСТЯХ

ДАЖЕ В ДОМ  
НЕ ПРИГЛАСЯТ

НЕ СОТВОРИ КУМИРА ПРАВИЛЬНЫЕ ОРИЕНТИРЫ
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Наивная, но невероятно милая. 
Образ героини из фильма «Три 
мушкетера» запомнился всем.

Святая Катерина послала ей не дворянина,  
а врача-стоматолога. Вместе супруги целых  
девятнадцать лет.



16 февраля / 2024 / № 6 15

Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 14.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
01.00, 02.00, 03.00, 04.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 07.05, 08.05, 10.05, 12.05, 
13.05, 15.05, 16.05, 17.05, 
18.05, 21.05, 00.05, 01.05, 
02.05, 03.05, 05.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.25 «Городской роман. 

Молодечно – Коломна» (12+)
07.45 «Стройка века» (12+)
08.15 «Неделя Союзного  

государства» (12+)
08.40, 12.10, 21.10, 0:10, 05.05 

«Наши» (12+)
08.55 «Беларусь. Главное» (12+)
10.05, 19.05 «ОХОТА  

НА БЕРИЮ» (16+)
12.25, 00.25 «Факты на стол» (16+)
13.10 «КУЛЬТПОХОД В ТЕАТР» (12+)
15.10 «Карта Родины. Нижегородская 

область» (12+)
16.10, 01.10 «ОПЕРАЦИЯ 

МУХАББАТ» (16+)
21.20 «Государственный интерес. 

Лариса Маршева» (12+)
22.10, 03.10 «МАСАКРА» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 07.05, 08.05, 09.05, 12.05, 
13.05, 15.05, 16.05, 17.05, 
18.05, 21.05, 00.05, 01.05, 
02.05, 03.05, 05.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.25 «Городской роман. 

Нижний Новгород –  
Минск» (12+)

07.45 «Стройка века» (12+)
08.10, 09.10, 12.10 «Наши» (12+)
08.20, 12.25, 00.25 «Факты  

на стол» (16+)
08.45 «Стройка века» (12+)
09.25 «Минск – Москва» (12+)
10.05, 19.05 «ОХОТА  

НА БЕРИЮ» (16+)
13.10 «МАСАКРА» (12+)
15.10 «Карта Родины.  

Могилевская область» (12+)
16.10, 01.10 «ОПЕРАЦИЯ 

МУХАББАТ» (16+)
21.10, 00.10, 05.10 «Наши» (12+)
21.20 «Культ культуры.  

Михаил Швыдкой» (12+)
22.20, 03.10 «ГЛАВНЫЙ ГРЕК 

РОССИЙСКОЙ  
ИМПЕРИИ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 07.05, 08.05, 09.05, 12.05, 
13.05, 15.05, 16.05, 17.05, 
18.05, 21.05, 00.05, 01.05, 
02.05, 03.05, 05.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.25 «Городской роман. 

Псков – Витебск» (12+)
07.45 «Стройка века» (12+)
08.10, 09.10, 12.10, 21.10, 00.10, 

05.10 «Наши» (12+)
08.20, 12.25, 21.50, 00.25 «Факты  

на стол» (16+)
08.45 «Стройка века» (12+)
09.25 «Минск – Москва» (12+)
10.05, 19.05 «ОХОТА  

НА БЕРИЮ» (16+)
13.10 «Я РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА» (12+)
15.10 «Карта Родины.  

Ивановская область» (12+)
16.10, 01.10 «ОПЕРАЦИЯ 

МУХАББАТ» (16+)
21.20 «Минск – Москва» (12+)
22.20, 03.10 «ИНСАЙТ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 07.05, 08.05, 09.05, 12.05, 
13.05, 15.05, 16.05, 17.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.25 «Городской роман. 

Реутов – Несвиж» (12+)
07.45 «Стройка века» (12+)
08.10, 09.10, 12.10 «Наши» (12+)
08.20, 12.25, 00.25 «Факты  

на стол» (16+)
08.45 «Стройка века» (12+)
09.25 «Минск – Москва» (12+)
10.05, 19.05 «ОХОТА  

НА БЕРИЮ» (16+)
11.05, 20.05 «Две судьбы маршала 

Худякова» (6+)
13.10 «ИНСАЙТ» (12+)
15.10 «Карта Родины. Сочи» (12+)
16.10, 01.10 «ОПЕРАЦИЯ 

МУХАББАТ» (16+)
18.05, 21.05, 00.05, 01.05, 02.05, 

03.05, 05.05 «Горячая  
точка» (16+)

21.15 «Есть вопрос!» (12+)
22.00, 03.10 «КРОМОВЪ» (16+)
00.10 «Наши» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.20 «Гуси-лебеди». Мультфильм (0+)
07.45 «Год в истории 1939. Т-34  

(с субтитрами)» (12+)
08.00 «ЗВОН УХОДЯЩЕГО  

ЛЕТА» (12+)
09.15, 00.30 «Ржев. 500 дней в огне 

(с субтитрами)»
10.15, 01.30 «В ИЮНЕ 1941-ГО» 

(16+). Границы СССР и Польши. 
Сюда накануне войны прибывает 
лейтенант погранвойск Иван 
Буров – для продолжения службы 
после краткосрочного отпуска. 
После нападения германских 
войск он единственный, кто 
остается в живых на этом участке 
государственной границы. В 
соседней деревне живет Ханна, 
возлюбленная Бурова. Там уже 
хозяйничают оккупанты. Так он 
начинает вести собственную 
войну с захватчиками. Сможет ли 
он отомстить за всех погибших 
товарищей и спасти свою любовь?

12.15 «ЖУКОВ»(16+)
18.00 «Лучшее за 200 лет». 

Кубанский казачий хор. 
Музыкальная программа (6+)

20.30, 00.00 «Факты на стол» (16+)
21.00, 04.15 «ОСЕНЬЮ 41-ГО» (12+)
23.00 «Щелкин. Крестный отец 

атомной бомбы» (12+)
03.30 «Георгий Жуков. Война и мир 

Маршала Победы» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.30 «Лиса-строитель».  

Мультфильм (0+)
07.45 «Год в истории 1938. Катюша  

(с субтитрами)» (12+)
08.00 «ЗВОН УХОДЯЩЕГО  

ЛЕТА» (12+)
09.15, 18.00 «Никита Симонян.  

Его величество – футбол» (6+)
10.15, 01.30 «В ИЮНЕ  

1941-ГО» (16+)
12.15 «ЖУКОВ» (16+). Это 

история о жизни великого 
главнокомандующего Георгия 
Константиновича Жукова –  
в период с июня 1945-го по 
1974 год. Его имя еще при жизни 
обросло слухами и легендами. 
После войны он обрел огромную 
популярность в армии и стране. 
Почему маршала преследовал 
Сталин? Как он участвовал  
в аресте Берии? Почему позже был 
исключен из состава ЦК партии  
и отправлен в остставку? Кто 
всегда был рядом с ним?

19.00 «Культ культуры.  
Катерина Новикова» (12+)

20.00 «Неделя Союзного  
государства» (12+)

20.25 «Георгий Жуков. Война и мир 
Маршала Победы» (12+)

21.00, 03.30 «ПРИКАЗ» (12+)
23.15 «ДНЕПРОВСКИЙ РУБЕЖ» (16+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.30 «Полкан и шавка».  

Мультфильм (6+)
07.45 «Год в истории 1900. Крейсер 

«Аврора» (с субтитрами)» (12+)
08.00 «ПАРУСА МОЕГО  

ДЕТСТВА» (6+)
09.15, 18.00 «Арно Бабаджанян.  

И неба было мало,  
и земли...» (6+)

10.15 «ПЕТЛЯ НЕСТЕРОВА» (12+). 
Начало 1980-х годов. Обострение 
борьбы за власть в партийной 
элите СССР. Болезнь Леонида 
Брежнева и тотальная коррупция. 
Простые люди оказываются 
втянуты в конфликт двух 
ведомств, КГБ и МВД. Однажды 
старшему лейтенанту милиции 
Кириллу Нестерову попадает 
трудный подросток. У него 
подозрительный сверток… Кирилл 
и не догадывался, что этот эпизод 
поставит под угрозу не только его 
взгляды на жизнь, но и саму жизнь!

17.40 «Год в истории 1939. Т-34  
(с субтитрами)» (12+)

19.00 «Наши люди.  
Николай Бурляев» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «ПОЛИГОН» (12+)
23.30 «ОХОТА НА БЕРИЮ» (16+)

23 февраля 24 февраля 25 февраля

19 февраля 20 февраля 21 февраля 22 февраля

Кристина ХИЛЬКО

 ■ В Москве прошло вто-
рое заседание дискус-
сионного клуба «Моло-
дежь Беларуси и России: 
взгляд в будущее». 

Встреча состоялась в Де-
ловом и культурном ком-
плексе при посольстве Бела-
руси в России. БРСМ привез 
с собой выставку-презента-
цию ключевых направлений 
деятельности.

– В состав делегации из 
Беларуси вошли предста-
вители молодежной орга-
низации: от руководителей 
ЦК, территориальных коми-
тетов до активистов БРСМ 
учреждений высшего обра-
зования и трудовых коллек-
тивов, – передает БЕЛТА 
слова Евгении Кахаевой, 
официального представи-
теля Центрального комите-
та БРСМ.

Молодежь России в дис-
куссионном клубе предста-
вили партнеры Союза мо-
лодежи – руководители и 
представители Националь-
ного совета молодежных и 
детских объединений Рос-
сии, Российского союза мо-
лодежи, Молодой гвардии 
Единой России, Российско-
го союза сельской молоде-
жи, Молодежного парла-
мента Союза Беларуси и 
России, а также студенты 
Финансового университета 
при Правительстве Россий-
ской Федерации, МИРЭА – 
Российского технологиче-
ского университета. 

По словам Евгении Кахае-
вой, на пленарном заседа-
нии состоялся разговор о 
важности участия парней 
и девушек двух стран в вы-
боре будущего:

– Мы обсудили важные 
электоральные периоды в 
Беларуси и России: прези-
дентские выборы в России 
и единый день голосования 
в Беларуси. По заверше-
нии пленарного заседания 
молодежь Союзного госу-
дарства продолжила работу 
по секциям, где обсудили 
темы «25 лет Союзному го-
сударству. Ретроспектива 
и перспектива сотрудни-
чества», «Молодежная по-
литика Беларуси и России. 
Опыт взаимодействия», 
«Социально-гуманитарное 
сотрудничество». Принята 
совместная резолюция фо-
рума.

Создание дискуссионного 
клуба «Молодежь Беларуси 
и России: взгляд в будущее» 
инициировано ведущими мо-
лодежными организациями 
наших стран и поддержано 
посольством Беларуси в 
России.

ЦЕНТР 
ИНИЦИАТИВ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Владимир Мамонтов и Геннадий Давыдько 
в «Мужском разговоре»: Беларусь как орден за 
верность России; «Закон о негодяях» – наказание 
предателей за дискредитацию армии России и СВО.

«Союзные новости» с прекрасной и остроумной 
Наданой Фридрихсон бьют рекорды просмотров. 
Первый в этом году стрим уже набрал больше 
двухсот тысяч просмотров! Заходите и вы.
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5. ПОМИРИТЬСЯ 
Что делать, если ваша 

вторая половинка затаила обиду 
и не хочет идти на мировую? Ве-
зите ее в Гомель! В местном Фе-
стивальном парке несколько лет 
назад заложили необычную аллею. 
Тут каждая скамейка, скульптура, 
граффити настраивают на роман-
тичный лад – сердечки, коты, кон-
туры парочек красуются на каждом 
шагу. Помиритесь быстро. 

К слову, в двух шагах от парка на-
ходится Гомельский государствен-

ный технический университет имени 
П. О. Сухого. А при нем уникальный 
музей, посвященный жизни леген-
дарного авиаконструктора. Здесь 
Павла Осиповича можно узнать как 
семьянина, который долгие годы 
был предан своей единственной Со-
фье Тенчинской. В музее хранятся 
многочисленные подарки, которые 
инженер привозил своей жене из-за 
границы. Туфли, веера, флакончики 
Chanel. Сухой знал толк не только в 
самолетах, но и в том, как завоевать 
сердце женщины.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Неоспоримый факт: чем 
ближе весна, тем больше мыс-
лей о любви. А лучший вари-
ант времяпрепровождения 
вдвоем – спонтанный вояж. 

1. ЗАГЛЯНУТЬ  
В ПАРИЖ

Ваша дама сердца давно меч-
тала съесть круассан на фоне 
Эйфелевой башни? Органи-
зовать это легче, чем может 
показаться на первый взгляд. 
Даже виза не понадобится. За-
писывайте адрес: Витебская об-
ласть, Поставский район, дерев-
ня… Париж! 

Здешние жители говорят, что 
именно в этих местах в 1812 
году Наполеон сделал первый 
привал на белорусских землях. 
Причем покорили его пейзажи: 
внизу колосились бескрайние 
поля, вдали виднелись изумруд-
ные леса. То тут, то там побле-
скивали зеркальные озера… 
«Красиво, как в парках Пари-
жа», – заявил Бонапарт. Так это 
было на самом деле или нет, 
никто не узнает. Но деревушка 
с тех пор Парижем и зовется. 

Тут действительно есть Эй-
фелева башня, поглядеть на 
которую приезжают туристы. 
Еще одна достопримечатель-
ность – памятник погибшим в 
Отечественную войну 1812 го-
да. Да и в краеведческом музее 
при школе полно артефактов 
начала XIX века – от пуговиц и 
вилок до картечи.

3. ВДОХНОВИТЬСЯ 
ИСКУССТВОМ

О такой любви, как у Марка Шагала и 
его Беллы, мечтает весь мир. «Когда я с 
ней, я не хожу, а летаю», – часто повторял 
художник. А потом выплеснул пережива-
ния и эмоции на холсты. Причем весь-

ма удачно: автобиографический 
триптих из картин «Над горо-
дом», «Прогулка» и «Двойной 

портрет» сегодня оценивают в сотни 
миллионов долларов. 

Но деньги – просто мусор по срав-
нению с всепоглощающим чувством 
витебчан. Мы точно знаем, что это 
была любовь с первого взгляда. Сам 
Шагал описывал встречу с Беллой 
так: «Она молчит, я тоже. Она смо-
трит – о, ее глаза! – я тоже. Как буд-
то мы давным-давно знакомы, и она 
знает обо мне все: мое детство, мою 
теперешнюю жизнь и что со мной бу-
дет. Как будто всегда наблюдала за 
мной, была где-то рядом, хотя я видел 
ее в первый раз. И я понял: это моя 
жена. На бледном лице сияют глаза. 
Большие, выпуклые, черные! Это мои 
глаза, моя душа».

К счастью для влюбленных парочек, 
шагаловских адресов в Витебске сохра-
нилось немало. Это и дом, где родился 
художник, и арт-центр с оригиналами 
его работ, и узкие улочки в центре. 

4. НАЙТИ УГОЛОК ЛЮБВИ
Одна из популярных локаций для 

отдыха от городской суеты у минчан – За-
славское водохранилище. Оно же Минское 

море. Находится всего в десяти километрах от МКАД. 
Летом тут пляжный чилл, а в холодное время года 
можно встретить немало гуляющих парочек по до-
рожкам вокруг воды. Кстати, посреди огромного 
моря есть настоящий райский уголок. Попасть сюда 
можно по деревянному мосту. Живописное местечко 
давно прозвали островом Любви. По всей территории 
есть уединенные беседки, которые с наступлением 
темноты подсвечивают фонарями.

Лучшей локации для пикника не найти! Главное – 
не забыть термос с чаем или кофе и теплый плед. 
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2. ПЕРЕНОЧЕВАТЬ В ЗАМКЕ
В Беларуси немало роскошных усадеб и дворцов, 

воспевающих красоту прошедших эпох. Взять хотя бы го-
род-легенду Несвиж, где располагается бывшая резиденция 
рода Радзивиллов. Белоснежная архитектурная жемчужина 
включена в Список всемирного наследия ЮНЕСКО. Поэтому 
туристы едут сюда буквально нескончаемым потоком, чтобы 
посмотреть на дивные интерьеры и послушать увлекательные 
истории о сказочно богатых хозяевах замка.

Однако для настоящих романтиков, которые хотят на все 
сто проникнуться атмосферой прошлого, тут есть особое 
предложение – ночные экскурсии. Когда солнце заходит, 
замок начинает жить совершенно удивительной жизнью, 
полной неразгаданных тайн и старых легенд. 

Кстати, тут же можно и переночевать, не заморачива-
ясь с поиском гостиницы. Что особенно приятно, цены  
на номера сравняться с теми, что предлагают в обычных 
отелях. 
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